

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXIII.—NÚM. 19.988.

Madrid.—Sábado 2 de Noviembre de 1912.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

LA SANGRIA SUELTA

Marruecos arruinará a España

«Pero ¿qué superávit quedó el año 1909, después de haber gastado 70 millones en seis meses en nuestra acción en Marruecos y de haberse destruido material del Ejército en más de 40 millones?»

(Diario de Sesiones.)

Nunca, y por más esfuerzos que he realizado, había podido averiguar cuánto gastaba España en Marruecos. Diluidos los gastos en cien capítulos y disfrazados con cien caretas, era imposible formarse idea exacta, y solamente sumando partidas, rebuscando antecedentes y buceando por los créditos extraordinarios podía ser deducido aproximadamente el gasto. Yo he dicho siempre que pasaba de cien millones anuales, y solamente anteayer, en la sesión del Congreso, supe que me equivocaba. El Sr. Suárez Inclán, en un momento de ingenuidad, pronunció las palabras que encabezaban este artículo, y de las cuales se deduce que, solamente en seis meses, costó Melilla—¡¡¡sólo Melilla y sus vecindades!!!—la enorme, la monstruosa suma de 110 MILLONES DE PESETAS.

Miserable, embustero, fantaseador, mal español, cobarde, ¡hasta criminal! me llamaron por decir que gastábamos 100 millones al año. Y ahora, después de haber recompensado con cárcel, y procesos, y persecuciones mis advertencias, resulta que no eran 100 millones. Son 110 millones en solos seis meses, según testimonio del Sr. D. Félix Suárez Inclán, Presidente de la Comisión de Presupuestos, autoridad irrecusable en la materia.

¡¡Ciento diez millones de pesetas en seis meses!!

Muchas gentes, y muchos políticos, no se dan cuenta exacta de lo que supone esa cifra. Con 110 millones de pesetas dedicados a pagar deuda de 4 por 100, pueden tenerse 2.650 millones de pesetas. Y consagrando 500 millones a Marina, 500 a Guerra, 1.000 a Obras Públicas y 650 a Instrucción Pública, podría España volver a ser un pueblo grande.

Pero no. En vez de consagrar esos millones a la Península, los dedicamos a Marruecos, con la agravante de que será necesario dedicar aún más, hasta llegar lo menos a los 125 millones de pesetas, cifra ruinosa, abrumadora, capaz de aniquilar a un pueblo fuerte, y, por lo tanto, bastante para acabar con uno débil.

La enormidad de millones que hasta ahora hemos gastado en las cercanías de Melilla—¡¡¡solamente en sus cercanías!!!—no ha servido absolutamente para nada bueno, y ha servido, en cambio, para mucho malo y demolidor. En vez de reorganizar nuestro Ejército, lo hemos desorganizado aún más de lo que estaba, y los Cuerpos siguen sin ganados, sin material, sin personal, con cuadros desnutridos y con todos los defectos que tenían antes de las operaciones. La única reforma hecha ha sido la del vestuario, sin otro objeto que dar mayor visualidad teatral a uniformes y a equipos, como si los directores de los asuntos militares, más que soldados, fuesen directores de escena

de un teatro, sin otra misión que la de rebusar llamativos figurines, y la de coordinar plumas, y galones, y telas, y bordados, y cordones para obtener un buen golpe de vista.

Marruecos ha servido para que unos cuantos asciendan como los globos; para que muchos sufran amargas decepciones; para que la gran masa militar sufra privaciones sin cuento; para que el Ejército peninsular carezca de todo lo más indispensable, y para que en el Ejército haya germinado potentemente la semilla del disgusto y del desaliento, por convencerse de que la carcoma del padrinazgo lo corroerá, sin que se vea llegar el día de su exterminio.

Los barcos, yendo y viniendo sin ton ni son, han gastado inútilmente carbón, y han averiado, por el excesivo uso, sus calderas, y todo ello ni ha traído a España una peseta, ni sirvió más que para que unos cuantos vivos hayan hecho en Melilla su Agosto, alquilando casas con rentas que exceden del 25 por 100 del coste de construcción, y para que otros tantos buenos patriotas hayan hecho redondas fortunas comerciando en víveres y provisiones.

Y todo ello para que el contribuyente, que es el único amo y señor de España, porque los demás no son otra cosa que sus servidores asalariados, haya visto como un año y otro año suben los impuestos, y los gobernantes inventan un nuevo tornillo que añadir a la prensa del Fisco para triturarlos más y mejor.

Mi querido amigo, el Sr. Suárez Inclán, me ha hecho uno de los favores más grandes que en la vida pueden ser hechos. Su rasgo de anteayer, confesando ese gasto de 110 millones de pesetas en seis meses, es la consagración de toda la campaña que desde hace muchos años vengo haciendo, y la demostración de que cuanto escribí era cierto. Ya he perdido la cuenta de los artículos que he escrito desde el primero de la serie, titulado: «Ni un hombre ni una peseta»; pero aun me parecen pocos, y deplorable es que no me secundaran muchos que luego, después de haber contribuido a la política contraria, se han pasado a mi bando, sentando plaza de abanderados. ¡Cómo me río cuando veo ahora a algunos señores, campeones de Mar Chica, del canal de la Bocana, de la Granja Agrícola de Nador, y de otras utopías, andar por ahí gritando contra Marruecos, ahora que ya es tarde! ¡Qué lástima que entonces no gritasen desde donde los gritos son siempre escuchados!

Ya es tarde. Ya hemos tirado unos centenares de millones imposibles de recuperar, y ya estamos en camino de seguir tirando otros centenares, mientras a la Península abandonamos a su desdichada suerte, sin acordarnos de ella más que para esquilmarla más cada día con nuevos, y abrumadores é insoportables tributos.

Yo no veo solución para este asunto. El Parlamento no sirve para nada. Allí sólo tienen voz y voto las primeras partes de la comedia política, y los demás son comparsas que se mueven a capricho de sus directores de escena. De cuantas comedias y farsas imaginaron los hombres utopistas, ninguna más enorme que la parlamentaria. Quise yo un día, hace dos años, hablar de Marruecos, y no pude pronunciar ocho palabras. Ruidos, protes-

tas, taconeos, golpear de pupitres, voces airadas, me hicieron callar, y callé. En el Parlamento sobran los diputados, porque ¿acaso no se hace lo que quieren los cuatro ó cinco jefes de partido y de grupo? Para qué, pues, el Parlamento, si allí sólo se hace lo que esos señores deciden? Sus secuaces dicen sí ó dicen no obedeciendo los mandatos de sus jefes, y, por lo tanto, si los secuaces sólo hacen lo que sus jefes les mandan, huelgan. Con reunirse los jefes ya habría bastante, y el país se ahorraría los millones que cuestan las Cámaras y la vergüenza de tener que soportarlas.

Y aun tengo menos fe en el país, porque el país ha perdido toda noción creadora, y sólo concibe ideas destructoras y anárquicas, ya que sólo actúan para protestar las masas indisciplinadas, que no tienen más ideal que el revolucionario disolvente.

El único remedio está en que los pocos que tienen voz y voto efectivos en las Cámaras, recojan el espíritu nacional y se concierten para buscar una fórmula que ponga dique a las ideas imperialistas de unos cuantos, y condicione nuestra acción en Marruecos a lo más imprescindible. Y no me vengan con utopías ni con evasivas, porque España es un país Constitucional, que se gobierna por el régimen de mayorías, y que debe ser gobernado, por lo tanto, con arreglo a lo que la mayoría de los españoles desee.

Si preciso fuese, haremos un plebiscito bien organizado en toda España, y sabremos de ese modo quién tiene razón. Si los Gobiernos, que dicen que Marruecos es imprescindible para España, ó yo, que afirmo que España no quiere oír hablar de Marruecos y que desea que en Marruecos no sea gastado ni un hombre ni una peseta.

Espero la acción del Gobierno y de los directores de los grupos parlamentarios, y si su acción no se manifiesta con urgencia, al plebiscito nacional iré, organizándolo como pueda. Y podré; porque mi lema es: querer es poder. Y como quiero, podré.

JUAN DE ARAGON

BRONCA MACABRA

Contra el famoso portero del doctor Ruelles

PARIS. Mousacré, el portero de la casa número 99 de la calle Miromesnil, cuya lucha con el doctor Ruelle, inquilino de la casa, ha llenado las crónicas pintorescas en los últimos días, ha sido víctima de una broma macabra.

Ayer por la mañana recibía por correo una elegante cajita, que abrió sin recelo. Casi se desmayó al desenvolver un papel de seda que ocultaba una oreja humana, recientemente cortada.

Acompañaba el macabro presente una carta que firmaba: *La mano negra*. La carta contenía injurias sin fin y además en ella se amenazaba al portero Mousacré con los peores suplicios, añadiéndole que era inútil huir porque *La mano negra* tenía afilados en todas partes.

Se ha dado parte del hecho a la Policía.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

LA GUERRA TURCOBALKÁNICA

LOS BULGAROS SOBRE CONSTANTINOPLA

AMPLIACION DE NOTICIAS

PARIS. A la caída de la tarde comenzaron a llegar los primeros relatos de las sangrientas batallas libradas desde hace tres días entre Rodosto, Vitzta, Chorlu y Adrakeui, en donde los turcos han sufrido una de las derrotas más sangrientas que registra la Historia.

Anoche no pude daros más que un ligero extracto de las noticias recibidas, que a media noche van llegando más completas, siendo todas las versiones unánimes. Lo mismo la inglesa, que la francesa y la alemana.

Para evitar seguros errores al transmitir nombres propios, que en el teléfono siempre es difícil de comprender rápidamente, suprimiré todos los nombres que no sean necesarios para el relato, y me limitaré a enviaros una completa relación de lo sucedido.

El plan búlgaro.

Nunca intentaron los generales búlgaros iniciar el ataque contra los turcos tan rápidamente, por saber que había en el cuadrilátero Rodosto, Vitzta, Chorlu, Adrakeui unos 160.000 turcos, y proyectaban fortificarse bien en Kirk-Kilissa para esperar refuerzos; pero teniendo noticia de que iban a ser atacados por un Cuerpo de Ejército, decidieron salir de Kirk-Kilissa para avanzar sus posiciones y fortificar unos desfiladeros próximos.

Contra lo que esperaban, no hallaron enemigo serio y sólo hallaron pequeños destacamentos que se vendían. Comprendiendo que el enemigo estaba por completo desmoralizado, y sabiendo por los prisioneros que los soldados estaban hambrientos y casi sin municiones, celebraron los generales un Consejo el día 25 y decidieron avanzar en masa desde la línea Kirk-Kilissa-Baba-Eski para caer sobre Lule-Burgas y apoderarse de la línea férrea. El plan comenzó a ser ejecutado el mismo día 25, y con precisión matemática comenzaron a avanzar todos los Cuerpos del Ejército búlgaro, reforzados por una enorme muchedumbre de paisanos bien armados que en las vanguardias hacían de guías.

La primera batalla.

En las cercanías de Alapik encontraron las primeras tropas turcas, y allí, entre los montes de Aivali y Lule-Burgas, comenzó el primer combate, que hizo a los búlgaros dueños de la plaza. Los turcos, demoralizados, opusieron muy débil resistencia, y dejando el campo sembrado de muertos, heridos, armas, municiones y bagajes, huyeron a la desbandada, quemando cuantos pequeños pueblos hallaban a su paso y asesinando a los habitantes cristianos.

En Lule-Burgas descansaron el segundo y tercer Cuerpo de Ejército, recibiendo la misma noche noticias de que el primero y el cuarto habían derrotado también a los turcos al Oeste de Kirk-Kilissa, cogiendo 5.000 prisioneros y 40 cañones.

Con esas noticias llegaban las órdenes de seguir avanzando, haciendo un movimiento simultáneo hacia Rodosto y Chorlu. Dueños del ferrocarril, arrojados los turcos de Airobol con enormes pérdidas, y sabiendo que el enemigo huía despavorido, sin obedecer a sus jefes, cayeron sobre la estación de Muradi, mientras otro Cuerpo de Ejército avanzaba por la carretera que desde Airobol conduce a Rodosto.

Nuevas victorias.

Desde el día 27 fué el avance búlgaro un

paseo triunfal. A su paso, y sosteniendo escasa resistencia, iban abandonando pueblos y ciudades, dejando en su retirada, y siempre perseguidos por el fuego y por la caballería búlgara, millares de muertos y de heridos.

En los pueblos que rodean a Chorlu y, sobre todo, en Yusufkeui, fué la resistencia heroica. Núcleos de albaneses y de asiáticos se batieron con heroísmo sin igual, llegando a las bocas de los cañones, en donde quedaron destruidos. Allí sólo se acabó de combatir cuando no quedó un hombre que no estuviese muerto ó herido. A un riachuelo que corre próximo tiraron los cañones que tenían, y para impedir el avance búlgaro cortaron la línea férrea por varios puntos é incendiaron el material.

Si Turquía hubiese tenido muchas tropas como los cuatro regimientos y los dos escuadrones que en Yusufkeui combatieron, el resultado de la guerra sería otro muy distinto.

Durante el día 27 pudieron avanzar los búlgaros 30 kilómetros y con ímpetu de avalancha cayeron sobre Rodosto, en donde combatieron sangrientamente, tomándolo después de muchas horas de combate y haciendo a los turcos unos 6.000 prisioneros.

A la desbandada.

Los turcos, perdida en absoluto su fuerza moral, no opusieron ya más que muy tímida resistencia, y los búlgaros continuaron su marcha sin descansar un solo momento.

La Caballería llevaba en grupos a los infantes, y los carros, caballos y acémilas cogidos a los turcos sirvieron para conducir el botín a Kirk-Kilissa, en donde fué establecido el almacén general.

Con pequeños combates, y siempre hallando pueblos incendiados y saqueados, llegaron los búlgaros hasta la línea de fortificaciones del campo atrincherado, Chatalja-Terkos, capturando destacamentos rezagados que se rendían a discreción.

Los campesinos cristianos cuentan horrores de los atropellos realizados por los turcos, que a su paso por los pueblos indefensos han reproducido las escenas de la invasión de los bárbaros. La pluma se resiste a relatar las violencias cometidas, y bastará decir que se ha visto a muchos ancianos decapitados con sus cabezas puestas entre sus manos. Mujeres y niños han sido despedazados, y en su crueldad han llegado a encerrar en casas a muchos desdichados para luego prenderles fuego.

Sobre Constantinopla.

Desde el día 28 por la noche están los Ejércitos búlgaros sobre Constantinopla. Su Caballería ha sido aumentada con miles de caballos cogidos a los turcos, y varias baterías Krupp han ido a reforzar la artillería de campaña búlgara, porque los turcos han perdido todo su tren de municiones y casi todos los carros de municiones de las baterías estaban casi intactos, demostrando que el pánico ha sido tan grande que ni siquiera han hecho uso de los cañones.

El día 29 se hizo la concentración de todas las fuerzas búlgaras sobre la línea exterior de defensa de Constantinopla, y el Gobierno búlgaro comunicó la noticia a Belgrado, Atenas y Cetigne para que las tropas serbias, griegas y montenegrinas se encarguen de combatir a los turcos que aun quedan en los territorios fronteros. Bulgaria comunicó que se basta ella sola para acabar de batir a los turcos en el frente de Constantinopla, y, por lo tanto, renunció a reci-

Folleton de «La Correspondencia de España»

MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

EL INGENIOSO HIDALGO

DON QUIJOTE

DE LA MANCHA

donar su ignorancia; mas también se suele decir tras la cruz está el diablo: vaya al fuego. Tomando el barbero otro libro, dijo: «Este es *Espejo de caballeros*». «Ya conozco a su merced, dijo el cura: ahí anda el señor Reinaldos de Montalván con sus amigos y compañeros, más ladrones que Caco, y los doce Pares con el verdadero historiador Turpin, y en verdad que estoy por condenarlos no más que a destierro perpetuo, siquiera porque tienen parte de la invención del famoso Mateo Boyardo, de donde también tejió su tela el cristiano poeta Ludovico Ariosto, al cual, si aquí le hallo, y que habla en otra lengua que la suya, no le guardaré respeto alguno; pero si habla en su idioma le pondré sobre mi cabeza.» «Pues yo le tengo en italiano, dijo el barbero, mas no le entiendo.» Ni aun fuera bien que vos le entendierades, respondió el cura, y aquí le perdonáramos al señor capitán que no le hubiera traído a España y hecho castellano; que le quitó mucho de su natural valor, y lo

mismo harán todos aquellos que los libros de verso quisieren volver en otra lengua, que por mucho cuidado que pongan y habilidad que muestren, jamás llegarán al punto que ellos tienen en su primer nacimiento. Digo, en efecto, que este libro y todos los que se hallaren que tratan destas cosas de Francia, se echen y depositen en un pozo seco hasta que con más acuerdo se vea lo que se ha de hacer de ellos, escutando a un *Bernardo del Carpio* que anda por ahí, y a otro llamado *Roncesvalles*, que éstos en llegando a mis manos han de estar en las del ama, y dellas en las del fuego sin remisión alguna.» Todo lo confirmó el barbero, y lo tuvo por bien y por cosa muy acertada, por entender que era el cura tan buen cristiano y tan amigo de la verdad, que no diría otra cosa por todas las del mundo.

Y abriendo otro libro vió que era *Palmerín de Oliva*, y junto a él estaba otro que se llamaba *Palmerín de Inglaterra*, lo cual visto por el licenciado, dijo: «Esa oliva se haga luego rajas y se quemé, que aun no queden della las cenizas, y esa palma de Inglaterra se guarde y se conserve como a cosa única, y se haga para ella otra caja como la que halló Alejandro en los despojos de Darío, que la diputó para guardar en ella las obras del poeta Homero. Este libro, señor compadre, tiene autoridad para dos cosas: la una porque tiene autoridad por dos cosas: la una porque es fama que le compuso un discreto Rey de Portugal. Todas las aventuras del castillo de Miraguada son bonisimas y de grande artificio las razones cortesanias y claras que guardan y miran el decoro del que habla con mucha propiedad y entendimiento. Digo, pues, salvo vuestro buen parecer, señor maese Nicolás, que este y Amadis de Gaula queden libres del fuego, y todos los demás, sin hacer

más cala y cata, perezcan.» «No, señor compadre, replicó el barbero; que este que aquí tengo es el afamado *D. Belianis*.» «Pues ese, replicó el cura, con la segunda, tercera y cuarta parte tienen necesidad de un poco de rui-barbo para purgar la demasiada cólera suya, y es menester quitarles todo aquello del castillo de la fama, y otras impertinencias de más importancia, por lo cual se les dé término ultramarino, y como se emendaren, así se usará con ellos de misericordia ó de justicia, y en tanto tenedlos vos, compadre, en vuestra casa, mas no los dejéis leer a ninguno.» «Que me place, dijo el barbero. Y sin querer cansarse más en leer libros de caballerías, mandó al ama que tomase todos los grandes y diese con ellos en el corral. No se dijo a tanta ni a serda, sino a quien tenía más gana de quemarlos que de echar una tela por grande y delgada que fuera, y asiendo casi ocho de una vez los arrojó por la ventana.

Por tomar muchos juntos se le cayó uno a los pies del barbero, que le tomó gana de ver de quien era, y vió que decía: *Historia del famoso caballero Tirante el Blanco*. «¡Válame Dios, dijo el cura, dando una gran voz, que aquí está Tirante el Blanco! Dádmelo acá, compadre, que hago cuenta que he hallado en él un tesoro de contento y una mina de pasatiempos. Aquí está Don Quiricleón de Montalván, valeroso caballero, y su hermano Tomás de Montalván y el caballo Fensaca, con la batalla que el valiente Detriante hizo con el alano, y las agudezas de la doncella Placerdemivida, con los amores y embustes de la viuda Reposada, y la señora emperatriz enamorada de Hipólito su escudero. Digo, pues, señor compadre, que por su estilo es éste el mejor libro del mundo; aquí comen los caballeros y duermen y mueren en sus camas y hacen testamento antes

de su muerte, con otras cosas de que todos los demás libros deste género carecen. Con todo eso os digo que merecía el que lo compuso, pues no hizo tantas necesidades sino de industria, que le echaran a galeras por todos los días de su vida. Llevalde a casa y leedle, y veréis que es verdad cuanto del os he dicho.» «Así será, respondió el barbero; pero que haremos destes pequeños libros que quedan?» «Estos, d'ijo el cura, no deben de ser de caballerías, sino de poesía; y abriendo uno vió que era *La Diana de Jorge de Montemayor*, y dijo (creyendo que todos los demás eran del mismo género): «estos no merecen ser quemados como los demás, porque no hacen ni harán el daño que los de caballerías han hecho, que son libros de entretenimiento sin perjuicio de tercero.» «¡Ay, señor, dijo la sobrina, bien los puede vuestra merced mandar quemar como a los demás; porque no sería mucho que habiendo sanado mi señor tío de la enfermedad caballeresca, leyendo éstos se le antojase de hacerse pastor y andarse por los bosques y prados cantando y teñendo, y lo que sería peor hacerse poeta, que, según dicen, es enfermedad incurable y pegadiza.» «Verdad dice esta doncella, dijo el cura, y será bien quitarle a nuestro amigo este tropiezo y ocasión delante. Y pues comenzamos por la Diana de Montemayor, soy de parecer que no se quemé, sino que se le quite todo aquello que trata de la sabia Felicia y de la agua encantada, y casi todos los versos mayores; quédesele en hora buena la prosa y la honra de ser primero en semejantes libros.» «Este que se sigue, dijo el barbero, es *La Diana*, llamada *Segunda del Salmantino*; y este otro que tiene el mismo nombre, cuyo autor es *Gil Polo*.» «Pues la del Salmantino, respondió el cura, acompañe y acreciente el número de los con-

denados al corral, y la de Gil Polo se guarde como si fuera del mismo Apolo; y pase adelante, señor compadre, y démonos prisa que se va haciendo tarde.»

«Este libro es, dijo el barbero, abriendo otro, *Los diez libros de Fortuna de Amor*, compuestos por *Antonio de Lofraso*, poeta sardo.» «Por las órdenes que recibí, dijo el cura, que desde que Apolo fué Apolo y las musas, musas, y los poetas, poetas, tan gracioso ni tan disparatado libro como ese no se ha compuesto, y por su camino es el mejor y el más único de cuantos deste género han salido a la luz del mundo, y el que no le ha leído puede hacer cuenta que no ha leído jamás cosa de gusto. Dádmelo acá, compadre, que precio más haberle hallado que si me dieran una sotana de raja de Florencia. Pásole aparte con grandísimo gusto, y el barbero prosiguió diciendo: «Estos que se siguen son *El pastor de Iberia*, *Ninjas de Uenares* y *Desengaño de Zelos*.» «Pues no hay más que hacer, dijo el cura, sino entregarlos al brazo seglar del ama, y no se me pregunte el porqué, que sería nunca acabar.» «Este que viene es el *Pastor de Filida*.» «No es ese pastor, dijo el cura, sino muy discreto cortesano; guárdese como joya preciosa.» «Este grande que aquí viene se intitula, dijo el barbero, *Tesoro de varias poesías*.» «Como ellas no fueran tantas, dijo el cura, fueran más estimadas: menester es que este libro se escarde y limpie de algunas bajezas que entre sus grandezas tiene: guárdese, porque su autor es amigo mío, y por respeto de otras más heroicas y levantadas obras que ha escrito.» «Este es, siguió el barbero, *El cancionero de López Maldonado*.» «También el autor dese libro, replicó el cura, es grande amigo mío, y sus versos en su boca admiran a quien los oye, y tal es la suavidad

bir refuerzos de sus aliados, rogándoles que prosigan con rapidez sus avances seguros de triunfar.

Coinciden todos los corresponsales en que el Ejército turco está en absoluto desmoronado, y añaden que la toma de Constantinopla será cuestión de días.

Enormidad del triunfo.

En realidad no ha habido batalla en el verdadero sentido de la palabra. Ha habido una serie de grandes combates efectuados en cien lugares distintos, y una retirada continuada, teniendo siempre los turcos las vanguardias búlgaras pisándoles los talones. El 27, el 28 y el 29 cayeron en poder de los búlgaros unos 50.000 hombres, casi todos formando cuerpos extraviados, sin dirección ni disciplina. La mayor parte de los prisioneros estaban muertos de fatiga, con los pies ulcerados, muertos de hambre y de sueño, pareciendo fantasmas.

Todo el botín que los turcos hicieron en los pueblos que saquearon ha sido recobrado por los búlgaros. Algunos corresponsales dicen que vale más de 100 millones y que en él hay cuadros, imágenes, joyas, bordados, vajillas de plata, vasos sagrados, robados en las iglesias y en los comercios de los pueblos por donde pasaron.

A muchos prisioneros les han sido encontradas respetables cantidades de dinero y alhajas, producto del saqueo.

Añaden los corresponsales que es tal el número de fusiles, cuchillos, revólveres, bayonetas, correajes, banderas, instrumentos de música, cañones y carros que han sido cogidos en esta razzia, que serán necesarios muchos trenes para llevarlos a Sofía. Casi todo el armamento es nuevo y muchas baterías están flamantes y casi sin estrenar, por ser de los últimos envíos que hizo Krupp después del triunfo de la revolución turca.

Los búlgaros, los cristianos residentes en los territorios donde se han desarrollado los sucesos, y los prisioneros turcos, están conformes en declarar que los antiguos jefes se han batido muy bien; pero que los modernos, improvisados cuando la Revolución, han demostrado no servir para nada. Un regimiento entero fué destrozado por la artillería turca que quería cañonear a un grupo de jinetes búlgaros.

Consecuencias del triunfo.

Aun cuando París está esta noche muy desanimado por la festividad del día, pues aquí el 1.º de noviembre se consagra a los muertos, he podido recoger impresiones sobre las consecuencias que pueda tener el triunfo búlgaro y he oído a gentes bien enteradas asegurar que ese triunfo complica mucho la situación internacional, pues saben ya las Potencias que el Czar de Bulgaria aspira a crear una Confederación báltica, a semejanza del Imperio alemán, ejerciendo Bulgaria cerca de los demás Estados bálticos una acción parecida a la que Prusia ejerce sobre los Estados del Imperio alemán.

Esto, añaden, será mirado con malos ojos por Austria, por constituir un serio peligro para la Bosnia-Herzegovina, que acabaría siendo otra vez territorio no austriaco. El sandjak ó territorio de Novi-Bazar está ya perdido para Austria, y en el horizonte se dibujan muy serios pesimismo.

Rumor sensacional.

A media noche circula entre los corresponsales el rumor de que en Constantinopla y en Pera se han desarrollado al mediodía gravísimos desórdenes; pero aun no he podido confirmarlo. Los transeúntes se agolpan frente a los transparentes de *Le Matin*, en el boulevard, y comentan el triunfo de Bulgaria a la cual apellidan «*Le Japon slave*».

Otro crucero capturado.

ATENAS. Los griegos han capturado un crucero turco que venía de Poniente convoyando unos transportes procedentes de Tripolitania.

Puerto bombardeado.

Los turcos han bombardeado un poblado entre Buryas y Varna, destruyendo un faro.

Samotracia tomada.

ATENAS. La flota griega ha efectuado un desembarco en Samotracia, ocupando la isla después de pequeños combates. Las guarniciones se rindieron.

Muertos y prisioneros.

SOFIA. Según los partes recibidos hoy del campo de operaciones, los turcos han tenido en los últimos combates 20.000 muertos y heridos y 50.000 prisioneros.

El botín.

SOFIA. Los búlgaros han cogido un botín valuado en 70 millones. Los trenes llegan a Kirk-Kilissé atestados de prisioneros, que van en los vagones apiñados como bestias.

Han llegado ya unos 15.000. Entre el botín capturado figuran unos 70.000 fusiles y equipos completos, las banderas y estándares de muchos regimientos, más de 160 cañones, varios millares de caballos y todo el tren de equipajes y de viveres, que abandonaron los turcos.

Dicen los prisioneros que no tenían más que 40 cartuchos por plaza. El pánico fué enorme y la desbandada indescriptible.

Hacia Constantinopla.

SOFIA. Se han recibido esta mañana despachos del Cuartel General diciendo que son dueños de las comunicaciones entre Andrinópolis y Constantinopla, y que avanzan sobre la capital sin hallar enemigos.

Trenes con botín.

SOFIA. Han llegado cinco trenes cargados de botín. Los vagones vienen abarrotados de electos, algunos de gran valor.

Fusiles, ametralladoras, banderas, tambores, uniformes, vienen mezclados. La muchedumbre espera los trenes y los recibe con vitores y aclamaciones.

Es imposible describir el júbilo de la ciudad.

Motines en Constantinopla.

CONSTANTINOPLA. La ciudad ha sido teatro de sangrientos motines, y varios cristianos han sido asesinados.

Los ministros de las Potencias europeas piden el envío de barcos de guerra. Llegan bandas de albaneses y refuerzos de Asia Menor, en completa indisciplina.

Bajas confirmadas.

LONDRES. Los corresponsales ingleses dicen que los muertos y heridos pasan seguramente de 25.000.

Regimientos enteros fueron aniquilados a la bayoneta.

Los búlgaros emplearon la misma artillería cogida a los turcos.

Constantinopla está a la merced de los ejércitos búlgaros, que avanzan sin descansar, ebrios por sus repetidos triunfos.

Muchos jefes turcos fueron asesinados por sus soldados al intentar contenerlos en la huida.

Refuerzos serbios.

BELGRADO. Un Cuerpo de ejército serbio ha recibido orden de avanzar hacia Oriente para reforzar a los búlgaros, que avanzan sobre Constantinopla.

Las noticias de Sofía dicen que la situación de Andrinópolis es desesperada, y que confían se rendirá antes de una semana.

El entusiasmo es delirante. Miles de personas van como en peregrinación a Uskub.

Han llegado las banderas turcas y las armas que fueron cogidas en Uskub.

Puentes volados.

SOFIA. El tercer Cuerpo de ejército ha desalojado a los turcos de Tornateka, y ha volado los puentes del ferrocarril, para impedir que las fuerzas dispersas se reúnan.

Pequeñas columnas se rinden a discreción, llegando a 12.000 el número de turcos hechos prisioneros en pequeños destacamentos.

Dos regimientos de Caballería, cogidos entre dos fuegos, se han rendido después de perder 200 hombres.

Han sido llevados a Lule-Burgas.

El Sultán lo ignora todo.

CONSTANTINOPLA. El Sultán pide con frecuencia noticias de la guerra.

Los ministros y los servidores le ocultan la terrible verdad de lo ocurrido, porque el Sultán, cuando se le ha dado cuenta de alguna derrota, se ha mostrado afectadísimo.

Aunque presume que algo extraordinario ocurre, no adivina el desastre sufrido por sus tropas.

Desde gran distancia, la fuerza pública impide el paso a la gente, para evitar que lleguen hasta el Palacio del Sultán los rumores de las manifestaciones de protesta.

Cree el Soberano que los turcos triunfan y avanzan.

Nazim pachá, prisionero.

PARIS. Las noticias que llegan por todos los conductos parecen confirmar que el generalísimo de las tropas turcas ha caído en poder de los búlgaros en el último combate.

Se dice que el general se ocupaba personalmente en reorganizar pequeñas divisiones con los restos de sus tropas, para proteger la retirada de los que huían en dirección a la tercera línea de defensas.

En ese momento lo envolvió la Caballería búlgara mandada por el general Ivanoff.

No se dieron cuenta los búlgaros de la calidad del prisionero hasta que observaron en los turcos detenidos un movimiento de concentración hacia el lado donde se hallaban numerosos jefes y oficiales.

Entre ellos estaba el generalísimo, que intentó suicidarse, impidiéndolo dos oficiales búlgaros.

Inmediatamente fué llevado a la presencia del general Ivanoff.

A pesar de todos estos detalles, se espera la confirmación oficial de la noticia, aunque los telegramas particulares de Belgrado y Sofía dicen que es exacta.

El bombardeo de Andrinópolis.

PARIS. Recíbense de Viena nuevas noticias referentes al bombardeo de Andrinópolis.

Las baterías búlgaras continúan haciendo fuego constante, al que contestan las turcas, pero sin eficacia alguna.

El bombardeo se suspendió anoche brevemente.

Durante este alto comunicaron los búlgaros a las autoridades de Andrinópolis que permitirían salir a todos los paisanos.

Preguntóseles entonces si también permitirían salir a la guarnición.

Los búlgaros contestaron negativamente. Por la mañana se reanudó el bombardeo. La situación de la plaza es muy desesperada.

La escasez de viveres se acentúa naturalmente a medida que pasa el tiempo.

Quemados vivos.

SOFIA. Llegan noticias de un nuevo acto de barbarie llevado a cabo por los turcos. De él han sido víctimas doscientos búlgaros.

Estos, que habían sido hechos prisioneros por los turcos, fueron encerrados en un pequeño edificio que se habilitó como prisión.

Los turcos prendieron fuego por los cuatro costados a la casa, y los doscientos búlgaros perecieron abrasados.

Nuevas atrocidades.

SOFIA. Siguen las atrocidades de los turcos. Estas noticias producen gran indignación al ser conocidas.

Cincuenta y tres búlgaros que fueron hechos prisioneros en Istranza fueron conducidos a una prisión, en la que estaban encerrados ya otros compatriotas suyos.

Sus guardianes decidieron darles muerte, y para ello emplearon una estratagemata que dió el resultado apetecido.

El director de la prisión comunicó a los 225 presos búlgaros que en total había en ella que se había acordado dejarles en completa libertad.

Esto produjo en los búlgaros el regocijo que se puede imaginar. Y dispusieron a abandonar en masa la prisión. Poco después se abrían las puertas de la cárcel, dejando paso a los prisioneros. Pero apenas las transpenían eran asesinados a mansalva por algunos centenares de soldados turcos que les esperaban.

Los búlgaros, imposibilitados para la defensa por su inferioridad numérica, por su sorpresa y por la carencia de armas, fueron víctimas del bárbaro plan.

En pocos minutos quedó el suelo cubierto de cadáveres.

Sólo cuatro búlgaros pudieron escapar de la matanza.

Refieren horribles detalles de la misma. Los búlgaros, heridos y ensangrentados por las primeras heridas de arma blanca que recibían al salir de la prisión, huían despavoridos y demandando clemencia.

Pero los perseguían sañudamente los soldados, golpeándoles e hiriendo hasta que daban con ellos en tierra.

Allí les remataban.

La toma de Dimotika.

Se ha confirmado que las tropas búlgaras se hicieron dueñas de Dimotika, importante plaza situada al Sur de Andrinópolis y utilísima para el plan del ejército invasor de incomunicar Constantinopla y estrechar el cerco de Andrinópolis.

Los turcos emprendieron una fuga desordenada, saliendo desparramados en distintas direcciones.

Desde el domingo, a las diez de la mañana, los habitantes de Andrinópolis están incomunicados.

Al llegar a Baba-Eski un tren con numerosos heridos turcos y viveres para Andrinópolis, fuerzas búlgaras de Caballería primero y de Infantería después, se precipitaron a él, apoderándose de todo cuanto conducía.

En Constantinopla.

Durante la noche se han hecho grandes preparativos en la capital de Turquía.

Han entrado en ella numerosos cañones. También han comenzado a llegar viveres, desembarcados por una Agencia que estaba encargada de aprovisionar a las fuerzas de Salónica.

Comunicación cortada.

Los montenegrinos han cortado la comunicación entre Skutari y San Juan de Medua.

En Serbia.

Serbia continúa sus preparativos belicócos.

Ha adquirido numerosos aeroplanos.

La línea de Tebataldja.

BERLIN. Los turcos no podrán ya resistir a los búlgaros más que en las líneas de Tebataldja, a 50 kilómetros de Constantinopla.

Esas líneas, suprema esperanza de Turquía, se alzan sobre un terreno muy accidentado y cortan el estrecho istmo sobre que está construida Constantinopla.

Una sucesión de alturas separa las pequeñas cuencas de los ríos Kara-Su y Ak-Bunar. La primera de estas cuencas consiste en un valle pantanoso.

Forma un obstáculo que dificulta los ataques de frente.

Los flancos son protegidos por los lagos costeros de Derkos y de Barynk-Tchekmedje. Resulta de esta disposición del terreno que la anchura real del frente defensivo es sólo de 25 kilómetros.

En 1877 fué construida una línea de veinticinco reductos, que empieza en las orillas de un lago y acaban en las del otro.

En el centro, esos reductos se agrupan en dos filas.

Trátase, según dicen, de obras de fortificación provisional, armadas cada una de ellas con baterías de cinco ó seis cañones.

A lo largo del río Kara-Su hay dos líneas de trincheras-abrigos.

A la derecha, dos reductos barren la lengua de tierra que separa el mar del lago de Derkos. A la izquierda, un reducto y dos baterías barren el camino del litoral.

La línea del Tchataldja es estratégicamente una maravilla, pero no parece que sus obras defensivas valgan mucho.

Para defenderla harán falta, por lo menos, cien mil hombres con buena artillería.

Los turcos tendrán esos cien mil hombres, pero no la artillería.

Además, tienen su ejército desmoralizado, y sin duda los búlgaros podrán fácilmente vencerlo.

En las proximidades de Constantinopla hay otras fortificaciones, en dos líneas.

Forman un cuarto de círculo, desde Makri-Keni, en el mar de Mármara, hasta Therapia, en el Bósforo.

Fueron construidas en 1877 y son poco sólidas.

En cuanto a las murallas de Constantinopla, son un recuerdo histórico tan sólo.

Sin embargo, un técnico alemán, hablando de las líneas turcas del istmo, escribe lo siguiente:

«Entre la línea Andrinópolis, Kirk-Kilissé y Constantinopla se alzan los contrafuertes de la península de Derkos, cuya sólida organización defensiva forma el reducto de Turquía.

Desde antes que comenzara la guerra, se trabaja en restaurarlas.

Las líneas son tres. La de Tchataldja, que es la más importante.

La de Makzivoikilia. La del recinto de la capital, que se alza sobre las alturas, delante de Constantinopla y desde Balish a Bujukderé.

En todas ellas los campos de tiro están descubiertos y se puede apuntar bien. No hay ángulos muertos ni sectores cubiertos del fuego.

Todo el terreno puede ser batido perfectamente por los proyectiles de los defensores. Hay minas y alambradas y buenas baterías.»

Los búlgaros en Tchorlu.

SOFIA. Los turcos, que se replegaban de la región de Viza y Burna-Hissar, intentaron un movimiento ofensivo.

Después de una lucha encarnizada, los búlgaros entraron en Tchorlu.

¡Todavía esperan!

CONSTANTINOPLA.—En los círculos oficiales otomanos se considera perdida la guerra en Macedonia.

Sin embargo, aún se espera en ellos que los búlgaros serán derrotados en la Tracia.

Estos optimismos relativos no son compartidos por el pueblo, que tiene a los búlgaros un miedo atroz y teme verlos entrar en la capital uno de estos días.

Los montenegrinos.

PARIS. Despachos de Antivari, puerto montenegrino sobre el Adriático, dicen que las tropas sitiadoras de Skutari han cortado las comunicaciones entre esta ciudad y San Juan de Medua.

Continúa el bombardeo de la montaña de Tarabosch.

Los turcos siguen defendiéndola con obstinación desesperada.

Un jefe albanés ha hecho sumisión al Rey de Montenegro.

Le prometió el concurso de las tribus que acaudilla.

Los Parlamentos bálticos.

BELGRADO. Apenas terminen las operaciones militares, los Parlamentos de Grecia, Serbia, Bulgaria y Montenegro se trasladarán en masa a Uskub.

Y allí celebrarán tres solemnes sesiones.

Durante tres días discutirán los medios más a propósito para que la Liga báltica continúe en el futuro.

Es posible que en esas sesiones sean echadas las bases de la Federación báltica, idea que acaricia desde hace tanto tiempo el Rey de Bulgaria, Fernando de Coburgo.

En Uskub, con tal motivo, celebraránse grandes fiestas.

Todavía no.

PARIS. Telegramas de Sofía dicen que parece confirmarse que Turquía se muestra deseosa de ajustar la paz.

En los círculos oficiales búlgaros se prefería entenderse directamente con Turquía a hacerlo por mediación de las Potencias.

Pero se considera que mientras no se rindan Andrinópolis y Salónica, el objetivo de la Liga báltica no estará logrado y será prematuro hablar de la paz.

Austria, recelosa.

PARIS. Siguen las negociaciones entre los Gobiernos de Francia, Alemania, Austria, Rusia é Inglaterra.

El Gabinete austriaco es el que se muestra más difícil.

Dice que quiere ser el abogado de los pueblos bálticos en una nueva Conferencia de Berlín; pero que también defenderá los intereses austriacos en los Balcanes, que son muy considerables.

La actitud de Austria, casi hostil a los vencedores de Turquía, inspira muchos recelos a la diplomacia europea.

Buque francés.

PARIS. Ha llegado a Salónica un acorazado francés.

UN TELEGRAMA

La legación turca en Madrid

El representante del Imperio otomano en Madrid recibió ayer un telegrama, cuya publicación nos ruega.

Salta a la vista que las manifestaciones que en el telegrama se hacen distan mucho de convenir con las referencias que los periódicos reciben.

A título de información, y por complacer al representante de Turquía, insertamos el despacho que suscribe el ministro de Relaciones Exteriores de aquel país, M. Gabriele, y aparece fechado en Pera a las doce de la mañana de ayer viernes.

Dice así: «Según telegrama recibido esta noche del generalísimo Nazim pachá, nuestro ejército sostiene, desde hace cuatro días, una importante batalla con el ejército búlgaro a lo largo de la línea de Lule-Burgas Vizé. Ha sostenido una resistencia empedadísima ante el ataque del enemigo por el N. de Lule-Burgas. Los combates alrededor del recinto y fortificaciones de Andrinópolis continúan con éxito para los nuestros. Hemos rechazado victoriosamente al enemigo de la región de Vizé.—Gabriele.»

PARA UN SOLO JUEZ

Ciento cincuenta robos a poner en claro

PARIS. Al juez instructor de Pontoise le han sido entregados algunos de los individuos que han desempeñado los principales papeles en la partida llamada de los «burallistes», porque se dedicaban a saquear los estancos.

Si se tiene en cuenta la confesión de Chappelle, los «burallistes» no han cometido menos de cien robos entre Corbeil, Versailles, Mantes y Pontoise. La mayor parte de los robos fueron cometidos en el territorio de la última ciudad.

Contra muchos de ellos hay ya en el proceso reunidas pruebas concluyentes.

En un registro practicado en casa de Chappelle se descubrieron los documentos respecto a la situación militar de M. Frot, estancuero en Gagny, quien recibió la visita de los ladrones en la noche del 19 de octubre. Unos billetes de la Exposición de 1889, de igual procedencia, fueron encontrados en una chimenea en el domicilio de Gras, alias *La Anguila*.

En la casa de Chappelle se encontraron seis billetes de billar y 175 paquetes de tabaco y unos centenares de cigarrillos puros de buena marca.

El descubrimiento más curioso fué el hecho al practicarse el registro en casa de Chappelle, donde se encontró una póliza de seguros sobre la vida de 60.000 francos, contratado por él, a favor de una parienta, el 27 de septiembre último, antes de comenzar «la expedición por los estancos».

La primera prima la pagó con la parte que le correspondió en los primeros robos realizados por la partida.

Pero no son esos solos los detenidos de marca.

Hay también Camilo Brisson, de veinte años, quien en unión de un llamado Deconinck, la amante de éste, Julia Froment, y Florimond Cornuché, cometió unos treinta robos, uno de ellos en el castillo de León, en Enghien.

Deconinck, a quien busca la justicia belga para hacerle cumplir una condena de cinco años de cárcel, se halla también acusado de haber, en la carretera de Taverny, asaltado a los hermanos Collin, despojándolos de 500 francos.

Todos ellos han robado gran número de bicicletas en el territorio de Pontoise.

El total de robos de que se acusa a la partida asciende a la cifra redonda de 150.

INQUILINOS FEROCES

Envenenando a los caseros

¡Pobre señora Croci!

MILAN. La banda de envenenadores de caseros continúa haciendo de las suyas.

Está compuesta, sin duda alguna, por unos cuantos feroces inquilinos que creen que los dueños de casas no tienen derecho a la vida.

Por lo visto, es sucedánea de la «partida de la porra» que el año pasado daba terribles palizas a los caseros que subían los alquileres.

Como el palo, aunque manejado con vigor y sigilo, no resolvía la cuestión, han recurrido al veneno, y han logrado sembrar el terror entre los caseros milaneses.

Ultimamente dedicase los de la banda a enviar a todos los caseros sellos que dicen son de guaricol.

A cada envío acompaña un prospecto. En éste se afirma que los sellos de guaricol curan todas las enfermedades.

La última víctima de la banda ha sido la señora Croci.

Recibió un paquete que contenía los sellos, y tomó éstos con agua.

Inmedi

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
2 de noviembre de 1862.

El nuevo teatro de Murcia tiene cabida para 2.000 personas y es, según dicen los que le han visto, uno de los más bellos de cuantos hay en España.

El Sr. Romea, que lo ha inaugurado, no ha querido recibir cantidad alguna por sus tareas y la Junta de festejos de aquella ciudad, visto el desprendimiento del eminente actor, ha decidido regalarle una joya, valor de 12.000 reales, que le recuerde la inauguración del nuevo teatro y el afecto de sus paisanos.

El duque de Osuna ha pasado desde Cartagena a Cádiz a bordo del vapor *Isabel II*. Según nos escriben de Cartagena va a Cádiz a disponer la traslación de los restos de un individuo de su familia al panteón que tienen los duques en la villa de que toma el título su ducado. También parece que ha dispuesto que se hagan obras en sus palacios de Sevilla y Osuna, pues el viaje que acaba de hacer con S. M. le ha movido a pasar algunas temporadas en Andalucía.

El nuevo freno inventado por el Sr. Astrea, que se ha ensayado en Sevilla, parece que es para poder parar un tren en dos segundos, no debiendo utilizarse sino en caso de peligro, de manera que ese aparato puede y debe llevarse en los trenes, sin excluir los antiguos frenos de Bigogne y Castelví.

Se han recibido noticias de diferentes provincias de España.

En todas partes las elecciones municipales se verifican con el mayor orden.

AVISO

A los corresponsales

Suplicamos encarecidamente a nuestros corresponsales nos envíen las noticias sin perder un solo minuto, con rapidez y concisión.

Es necesario que a las dos de la tarde podamos publicar lo sucedido en España durante la madrugada y la mañana, y que a las ocho y las diez de la noche sepamos sin perder minuto lo sucedido durante la tarde.

El éxito de nuestras ediciones depende en gran parte del celo de nuestros corresponsales y será por lo tanto necesario que no pierdan un solo minuto en el envío de las noticias.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

En breve contraerán matrimonio: En Huesca, D. Juan José Aguirre Pardo con la Srta. María Jesús Subías Calvo.

En Vigo, D. José Díaz Franco con la señorita Francisca Aguilar Nernis.

VIAJES

Han llegado: A Alicante, D. Ramón Ferrer y Reus y la marquesa de Hermida.

A Palma de Mallorca, D. José Riudavets.

A Pamplona, doña Carmen Hernández de Luna, D. Faustino de Carlos, D. José Elizondo, D. Modesto Esparza y D. Justo Martincorena con su esposa doña Joaquina Elcano.

A Santiago, D. Alberto de Oya, D. Julián García, doña Concepción Rodrigo, D. Manuel Torres, D. Domingo Valdés, D. Justo Martínez, D. Vicente López Mosquera y doña Mercedes Ande, viuda de Albela.

A Huesca, D. Aniceto Bercial.

A Zaragoza, D. Rafael Minguillón con su hija María, D. Arturo Bono con su señora, D. Fernando, D. Mariano, D. José y D. Sebastián Pérez y D. José Rived.

Han salido:

De Santiago para la Coruña, los Sres. Díaz de Rabago y Amigo, D. José Castaño, don Salvador Buhigas y esposa y D. José Rey Prieto.

Para Noya, D. Pedro Pals Lapido.

Para Reñiñanes (Cambados), la señorita Javierra Armada Losada.

Para Reyes (Puente Ulla), el padre Reyero S. J.

De Pamplona para Chile, D. Serapio La-saga.

De Zaragoza para Alcañiz, el Sr. Allane-gui; para Fustifana (Navarra), doña María Calvo, esposa de D. Francisco Gros; para Madrid, D. Ricardo Murillo; para Barcelona, D. Juan Oliva con su señora doña María Ramírez; para Oviedo, D. Ramón Miranda; para la ciudad condal, D. Manuel Villarroya; para Teruel, el canónigo arcipreste de aquella Catedral, D. Carlos Albas, y para Barcelona, acompañada de su hija Pilar, doña Mariana Puyol.

De Palma de Mallorca para Valencia, don Antonio de Cidón; para Barcelona, D. Jorge A. Citre; para Mahón, D. Miguel Vila Palmer con su familia.

NECROLOGÍA

Han fallecido:

En Fadas (Huesca), D. Isidro Rami.

En Palma de Mallorca, D. Antonio Comas Ribas.

En Alicante, D. Nicolás Visconti y Mon-lor.

En Valladolid, D. Mariano Rero Morencos.

NACIMIENTOS

Ha dado a luz: En Valladolid, la esposa de D. Antonio Allué, un niño.

Los congresistas del turismo

En Granada.

GRANADA. (Viernes, noche.) Los congresistas del turismo han visitado la Alhambra y el Monasterio de la Cartuja, saliendo complacidos de ambas visitas.

El alcalde y una Comisión de concejales han ido a cumplimentar a los congresistas. A las cinco de la tarde han sido éstos obsequiados con un champagne de honor en el Ayuntamiento.

Han pronunciado elocuentes brindis el alcalde, D. Felipe La Chica; el representante de Portugal, José Lino, y el de Francia, M. Guinot.

Los tres han sido muy aplaudidos.

En Sevilla.

SEVILLA. (Viernes, noche.) Han despertado gran interés las fiestas típicas de carretas adornadas, que se organizan en honor de los congresistas del turismo.

Las carretas se reunirán en el puente de Triana y aguardarán el paso de la Hermandad del Rocío, que llevará el mismo orden que la clásica romería, siguiendo por el paseo de las Delicias hasta Tablada.

Ante ésta se procederá a la bendición de los automóviles, que desfilarán por el Hipódromo.

Hasta ahora se sabe que concurrirán más de 70 autos, que llevarán las banderas nacionales de las respectivas casas constructoras.

Ocuparán las carretas bellas muchachas adornadas con mantones de Manila y flores. Se les repartirá una merienda.

Espérase la llegada de muchos automóviles de Utrera, Cádiz y Jerez.

Ya está ultimado el programa de la fiesta que en honor de los congresistas del turismo se celebrará en el teatro Eslava.

Tomarán parte el trío *Abece*, que interpretará composiciones andaluzas, el Orfeón Obrero y el cuadro de baile que dirige el maestro Otero.

ANDALUCÍA

Don José Luis Torres.

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) En el tren correo de esta tarde ha llegado el diputado del distrito, D. José Luis Torres, cuya llegada había sido anunciada públicamente.

Espéranle en la estación del puerto el general Cobos, el alcalde, el jefe local del partido liberal, la Junta de obras del puerto, varias Comisiones de los pueblos y muchos elementos y amigos del diputado.

Esta noche dará una conferencia en el Ayuntamiento.

El cañonero «Recalde».

El cañonero *Recalde* fundó en estas aguas, en las que permanecerá hasta el lunes próximo, que conducirá a su bordo al general Sr. Muñoz Cobo, que va a Gibraltar a devolver su visita al almirante inglés.

Los corchotaponeros.

La huelga de los corchotaponeros sigue sin solución.

Los barcos se ven precisados a partir sin carga, porque los cargadores del muelle se niegan a hacerlo por solidaridad con los huelguistas.

El general Cobos ha conferenciado con Comisiones de patronos y almaceneros de corcho, saliendo ambos muy complacidos por los buenos oficios del general, que interviene en el conflicto con beneplácito de la opinión.

En la Escuela Naval.

CADIZ. (Sábado, tarde.) En los exámenes de Trigonometría de la Escuela Naval han sido aprobados los Sres. Azcárate y Jordán.

Mañana, a pesar de ser domingo, continuarán los exámenes.

Sevilla Automóvil Club.

SEVILLA. (Sábado, mañana.) Los dueños de automóviles han constituido una asociación que se titulará Sevilla Automóvil Club, y de la que será presidente honorario don Alfonso XIII, y presidente efectivo don Hilario de Camino.

Han sido nombrados socios honorarios el alcalde, el presidente de la Diputación, el conde de Peñalver, los ex ministros Sres. Domínguez Pascual y Rodríguez de la Borbolla y el ingeniero de Obras públicas de esta provincia D. Nicolás Orbe.

Designó una Comisión que entenderá en todos los asuntos que se relacionen con el turismo.

Se ha telegrafado al Rey, participándole su nombramiento de presidente honorario.

Una conferencia.

El lunes dará una conferencia en la Económica de Amigos del País el delegado del Centro de Dependientes de la Habana don Carlos Martí.

Tratará el conferenciante del desarrollo de aquella Asociación y de la labor de mejoramiento que realiza.

La conferencia será ilustrada con 36 proyecciones.

El abastecimiento de agua.

Mediante la firma de una nueva escritura ha quedado solucionado el problema de abastecimiento de agua.

El alcalde se propone afrontar el proyecto de ampliación del alcantarillado, para lo que entablará negociaciones con la Compañía.

Para la temporada de primavera.

El teniente alcalde D. Felipe Cubas ha remitido al empresario del teatro Real los da-

tos que éste le pidió, con objeto de que pase la compañía del regio coliseo al teatro de San Fernando durante la temporada próxima, subvencionándola el Ayuntamiento.

ARAGÓN

Protesta.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Reunidos los estudiantes en la Escuela de Veterinaria, han acordado protestar contra el real decreto que concede atribuciones y derechos a los licenciados en Medicina y Ciencias, para desempeñar cátedras en las Escuelas de Veterinaria.

Se estudió la forma de cambiar el nombre actual de los veterinarios, por el de médico zootécnico, y se acordó adherirse a los acuerdos adoptados en la Asamblea de Barcelona.

Es de notar ha recaído unanimidad en las votaciones y acuerdos.

Felicitación.

El capitán general ha felicitado a los jefes y oficiales de la guarnición, por el estado satisfactorio de disciplina militar demostrado recientemente por las tropas en las maniobras militares recientemente celebradas.

Nuevas maniobras.

Dícese que en la próxima primavera practicarán maniobras todas las fuerzas de esta región, en los campos de Estella.

Asistirán los regimientos y guarniciones de Zaragoza, Pamplona y Logroño.

Han salido para Sariñena y otros puntos el rector de esta Universidad, los catedráticos de ciencias Sres. Fernando y Pueyo y grupos de alumnos, para hacer investigaciones científicas.

Huelga.

Se han reunido los ebauistas, y después de larga discusión acordaron persistir en la huelga y sostener la petición de la jornada de nueve horas.

Mañana sale una nueva excursión de obreros que trabajan en Zaragoza.

Los obreros de arte en madera han acordado socorros pecuniarios para los huelguistas.

CASTILLA LA NUEVA

El globo «Saturno».

QUINTANAR. (Sábado, tarde.) A las cinco de la tarde de ayer aterrizó, en el término de esta villa, el globo *Saturno*, pilotado por el teniente de Ingenieros Sr. Reixa, en unión del teniente Baños, piloto de la Escuela de Aviación, y del teniente Sr. Sastre, alumno de la misma.

Regresaron a Madrid en ferrocarril.

Con Nestarina! vuestros niños serán fuertes y robustos; estarán sanos y contentos.

CANARIAS

Gran entusiasmo en Las Palmas.

LAS PALMAS. (Viernes, noche.) Con gran entusiasmo ha sido recibida aquí la noticia de haberse aprobado en el Congreso el presupuesto de la Delegación de Hacienda de Las Palmas, que, por ser de igual categoría que la de la provincia, garantiza la absoluta independencia administrativa de Tenerife.

Al Sr. Canalejas y a los representantes de Gran Canaria se dirigen numerosos telegramas de felicitación.

Visitando un cañonero.

El obispo ha visitado el cañonero *Infanta Isabel*.

Niña gravísima.

En el Puerto de la Luz se ha caído desde considerable altura una niña inglesa de seis años, que ha sido conducida en gravísimo estado al hospital.

Visitando los cementerios.

Enorme concurrencia ha visitado el cementerio; las tumbas de los patrios canarios vense cubiertas de flores.

CATALUÑA

Los ferroviarios.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) En virtud del acuerdo adoptado en la reunión celebrada el miércoles por los ferroviarios de la sección catalana, mañana sábado, por la noche, se celebrará la reunión general de ferroviarios de la misma sección, para fijar la actitud, que han de adoptar, caso de que la Compañía no abone los haberes correspondientes al tiempo de la huelga.

Los comentarios que se hacen acerca del resultado de esta reunión son muy variados. No se teme que ocurra ningún conflicto de momento; pero se puede exagerar el mal-estar que entre los obreros reina.

Los jornales importan unas 250.000 pesetas.

Se insiste en asegurar que si la Compañía abona la mitad de esta suma, el resto lo satisfarán por suscripción las Sociedades económicas que intervinieron en la solución del conflicto, consiguiendo que los ferroviarios reapudaran el trabajo.

El viaje de Francos Rodríguez.

BARCELONA. (Viernes, noche.) Continúan los comentarios acerca del viaje del señor Francos Rodríguez, el cual ha negado rotundamente que su llegada tenga carácter político.

Resultado de un partido.

El partido de balompié jugado por los equipos de San Sebastián y Barcelona ha sido muy interesante.

Ha triunfado el de Barcelona por cuatro «goals» contra uno.

El conflicto de los ingenieros.

Mañana celebrarán una reunión los padres de los alumnos de la Escuela de Ingenieros industriales para tratar del presente conflicto.

Reunión de padres de estudiantes.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Convocados por la Comisión de alumnos de ingenieros industriales se han reunido cerca del medio día, en el local de la Asociación catalana de estudiantes, situada en la calle de Tallers, núm. 68, los padres de los alumnos, para tratar del pleito que sostienen y adoptar acuerdos.

En nombre de los alumnos ha impuesto del curso de los trabajos a los reunidos el señor Vidal y Llobatera, y ha reflejado al mismo tiempo la actitud de los compañeros de declarar la huelga el lunes, mayormente después de la amenaza que envuelve el haber convocado el claustro universitario el Consejo de disciplina para esta tarde, con objeto de juzgar la labor de los huelguistas.

Dicha reunión de padres de alumnos continúa a la una, hora en que telefonó.

Campaña aplazada.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Las Juventudes socialista y reformista han aplazado la campaña que se proponen realizar contra el proyecto del Gobierno en el asunto de los ferroviarios, hasta conocer la nueva solución que dará el Gobierno al mismo, ya que considerarán que el proyecto está muerto después del discurso de D. Melquíades Álvarez.

Canalejas y las Mancomunidades.

El senador Sr. Roig y Bergadá, individuo de la Comisión dictaminadora del proyecto de Mancomunidades, ha declarado que las pretensiones atribuidas al Sr. Montero Ríos para cesar en su oposición al mismo son inadmisibles.

Ha recordado la frase del Sr. Canalejas «O perezo con el proyecto o me salgo con él», para asegurar que no sufrirá modificaciones de importancia, pues es un compromiso de honor que tiene contraído con Cataluña.

Los ferroviarios.

La Junta de la Unión de los ferroviarios ha publicado una circular a los socios historiendo lo ocurrido en el asunto del abono de los jornales devengados durante la huelga. Afirmar que en todas las entrevistas celebradas para arreglar el conflicto ferroviario, se habló del pago, y así se hizo constar en el mitin celebrado en el local del globo cautivo, en que se acordó reanudar el trabajo, sin que nadie lo desmintiera. Declaran que ahora las Compañías se niegan a que se trate por las entidades económicas de abrir suscripciones públicas para abonar jornales, cosa que a los ferroviarios ofrecieron.

Afirma que tienen los de la Junta la convicción de haber sido objeto de una burla, y termina pidiendo la opinión de los ferroviarios acerca del asunto.

VASCONGADAS

Foot-ball.

BILBAO. (Viernes, noche.) En el campo de Jolaseta se ha jugado un *match* de foot-ball entre los equipos Racing, de París, y Athletic, de Bilbao.

Ganó el último, que hizo tres tantos por ninguno los franceses.

Comisión a Madrid.

Hoy ha marchado a Madrid una Comisión de la Diputación de Vizcaya, que se unirá a otras entidades vizcainas que le han precedido en el viaje.

Tratarán con el Gobierno de asuntos relativos a intereses de las Sociedades domiciliadas en Vizcaya.

Terrible incendio.

BILBAO. (Viernes, noche.) Comunican del pueblo Izaurgui, término de Baracaldo, que un violento incendio ha destruido parte de un caserío, pereciendo abrasado el colono Santiago Mayor.

Se desconocen detalles.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

LAS SUSCRIPCIONES PUEDEN HACERSE EN CUALQUIER DIA DEL MES, RIGIENDO HASTA LA MISMA FECHA DEL AÑO SIGUIENTE.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala a todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, a consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos de terreno, etc., etc.

JAUQUECAS DOLOR DE CABEZA SE CALMAN EN EL ACTO

con Valerolina Monreal, más eficaz que la antipirina ó inofensiva. Una y 3 pías. caja. Arsenal, 2; Martín y Durán y P. Martín.—Sevilla «El Globo»; Laraña, 4.—Bare», Andreu, Uriach y Rivas.

Los efectos del seguro no se extienden a regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y de wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo, si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza:

A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas a que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes:

1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.

2.º Los hijos de la misma.

3.º Los padres, y últimamente,

4.º Los hermanos, y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio a los que siguen después, y que el recibo librado por aquella, descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto a la «Zurich» como a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si a consecuencia del accidente y dentro del plazo de un año, a partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause completa incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro empezará a regir, para los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, desde el día primero de octubre de 1912 y cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirles durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando a contarse desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará a cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar a nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Madrid.....	18 pesetas
Provincias y Portugal....	20 »
Unión Postal.....	36 »
América y Oceanía.....	60 »

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor Administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105,

ó personalmente en nuestras

OFICINAS CENTRALES:

ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia a que pertenezca el pueblo de su residencia.

AVISOS UTILES

PULSERAS lindos modelos

CASA SEVERIANO. — 7, CARRETAS, 7

La medalla escapulario

metálica, autorizada por Su Santidad Pío X, según decreto inserto en el Boletín Eclesiástico de 8 de marzo de 1911, página 45, en sustitución del escapulario de paño, las vende en oro y plata la JOYERIA DE PEREZ MOLINA, Carrera de San Jerónimo, 28.

PARA SU CABALLO Señor!

ARSECALINA MERE

cura Enfermedades de las VIAS RESPIRATORIAS

HUEFAGO, TOS, CATARRO, etc.

Poderoso Reconstituyente. — Efectos Sorprendentes

En 7 el Frasco. — Diputación 276, BARCELONA

Y EN droguerías y FARMACIAS

MAISON EMILIE

Esta casa participa a su distinguida clientela haber recibido los últimos modelos de París en sombreros, vestidos y abrigos. Infantas, 3.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
2 de noviembre de 1862.

Ayer ha revistado el ministro de la Guerra, en el salón del Prado de Madrid, el batallón de la Guardia Civil organizado en el Escorial, que se destina a cubrir las vacantes de tan benéfica institución. Al duque de Tetuán han acompañado en el acto de la revista el director de la Guardia Civil, señor marqués de Zorzoza, y el brigadier secretario de la Dirección, Sr. Trillo. Después de la revista hizo el batallón algunas maniobras y desfiló con brillante apostura en columnas de a cuatro por delante del ministro de la Guerra.

No pasa de ser una estrategia de la oposición, para suscitar celos de partido, el suponer que el Gobierno tiene reservada en pectora la primera vicepresidencia del Congreso para el Sr. Cánovas y la segunda para el Sr. Ulloa. Podemos asegurar, del modo más terminante, que el Gobierno no ha tomado ni ésta ni otra análoga resolución.

Los nombramientos de senadores que quizás se hagan serán tan pocos que no tendrán motivo los opositoristas, como ayer lo hace *El Contemporáneo*, para decir que se fundan en los graves peligros que amenazan al Ministerio en la Cámara vitalicia.

Hoy ha sido el primer día de elecciones municipales. El resultado de éstas ha sido, respecto de Mesas, que se han ganado por mitad en los distritos de la Aduana, Correos, Inclusa, Universidad, Hospital y Hospicio.

La han ganado completamente los amigos del Gobierno en los del Congreso y Palacio, y no han querido formarla en los del Hospital y Universidad, sin embargo de tener votos suficientes.

La sopa más exquisita y nutritiva.
ROYAL SOUP
PIDASE EN ULTRAMARINOS

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Domingo 3 de noviembre de 1912.

Sale el Sol á las 6,46.
Se pone á las 17,10.
Sale la Luna á las 12,20.
Se pone á las 9,4.

SANTORAL.—Los innumerables mártires de Zaragoza; Santos Valentín, Hilario, Teófilo, Cesáreo y Vidal, mártires; Santos Malacitas, Hermengandio y Humberto, confesores, y Santos Wenefrida, virgen y mártir, y Silvia, viuda.

LOS INNUMERABLES MARTIRES DE ZARAGOZA.—Dioleciano y Maximiano, pretendiendo exterminar á los cristianos, dieron un decreto desterrando á los que profesaban dicha religión y cerrando sus iglesias, para lo cual, salieron en todas direcciones feroces emisarios, destacándose Daciano por su crueldad.

En Zaragoza sacrificó á Santa Engracia y á otros cristianos; pero resuelto á exterminarlos por completo, publicó un bando diciendo que á una hora determinada, y por determinada puerta de la ciudad, deberían salir de Zaragoza los cristianos todos, para que fueran á fijar su residencia á cualquiera otra población.

Los cristianos obedecieron, en efecto, y formando una enorme multitud se reunieron para marchar.

Pero Daciano ordenó entonces que se cerraran las puertas de Zaragoza y las de todas las viviendas, é hizo que sus soldados acuchillasen ferozmente á hombres, mujeres y niños.

Y temiendo que sus cadáveres fueran recogidos y venerados, sacó de la cárcel los presos más facinerosos, les dió muerte y, confundiendo sus cadáveres con los de los cristianos, los prendió fuego.

Pero las cenizas de los mártires se distinguen de las de los criminales, porque se obró el caso raro de que eran blanquísimas.

Estas cenizas las escondieron los cristianos en un subterráneo que en el campo abrieron.

Hoy se alza allá el templo de Santa Engracia.

EL RHUM LA NEGRITA
es el mejor digestivo.

UNA REAL ORDEN

La sanidad en Marruecos

Las noticias que estos últimos días han circulado sobre el estado de salubridad de algunos puntos de la costa de Marruecos y la frecuencia con que se reciben informes sobre la presentación de casos de peste en aquellas poblaciones ha decidido al ministro de la Gobernación á dictar la siguiente real orden que publica hoy la Gaceta:

«Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que en tanto no se ordene lo contrario, quedá prohibida la importación en España de trapos viejos, harapos, ropas usadas de cuerpo y cama en notable estado de deterioro ó desaseo y efectos de indumentaria personal en iguales condiciones, procedentes del Imperio de Marruecos, sea cual fuere la forma en que se presenten, á excepción del caso en que dichos efectos lleguen como equipaje ó ajuar á consecuencia de un cambio de domicilio, en cuyos casos, así como en el de tratarse de mobiliario, serán aquellos desinfectados, pero no se prohibirá la entrada.»

Esta real orden se ha mandado circular á los gobernadores civiles de las provincias marítimas y terrestres fronterizas, capitán general de Africa y comandante general del Campo de Gibraltar.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GOBERNACION.—Real decreto concediendo el título de ciudad á la villa de Quesada, provincia de Jaén.

—Otro disponiendo que el domingo 24 del actual se proceda á la elección parcial de un diputado á Cortes por el distrito de Dolores, provincia de Alicante.

—Real orden prohibiendo la importación en España de trapos viejos, harapos, ropas usadas de cuerpo y cama en notable estado de deterioro ó desaseo, y efectos de indumentaria personal, en iguales condiciones, procedentes del Imperio de Marruecos, siempre que dichos efectos no lleguen como equipaje ó ajuar á consecuencia de cambio de domicilio y sean previamente desinfectados.

FOMENTO.—Real decreto declarando de utilidad pública, á los efectos de la expropiación forzosa, los trabajos hidrográficos forestales que han de efectuarse en la quinta sección de la cuenca del río Segre, que comprende terrenos radicantes en término de Arcabell y otros puntos de la provincia de Lérida.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden aprobando las propuestas de material formuladas por el Instituto del material científico, con destino á los Institutos generales y técnicos que en las mismas se determinan.

ESPAÑA PROGRESA!

Gallistas y Belmontistas

SEVILLA. (Viernes, noche.) Numerosos aficionados sevillanos se trasladaron á Utrera para presenciar la corrida de toros.

También los trenes especiales de la línea de Morón fueron llenos.

Entre los numerosos aficionados que ocupaban las localidades estaba Fuentes.

Figuraba en la cuadrilla de Belmonte el joven aristócrata Gamero Clívico.

Se lidiaron cuatro novillos de la ganadería

de Parladé, que fueron bravos, pero de poco poder.

Belmonte saludó al primero con tres verónicas ceñidísimas, teniendo que enmendarse al hacer el recorte por pisarle el terreno el bicho.

Hizo magníficos quites. Muleteando entusiasmo al público por su valentía. En un pase fué cogido y volteado, resultando ileso.

Dos veces se perfiló, desistiendo de entrar á matar por tener el toro la cabeza muy alta. Dió un pinchazo y repitió con una estocada hasta la mano. Ovación y oreja.

En el tercero también toreó bien por verónicas Belmonte, muleteó de cerca y tranquilo, y dejó una estocada hasta la mano algo traserá y tendida. Intentó tocando algo, y descabelló á la tercera prueba. Ovación delirante y oreja.

Antonio Ramírez, que toreaba en vista del éxito que en su debut alcanzó en Morón, estuvo movido y demostrando ignorancia al torear de capa.

También con la muleta estuvo ignorante. Cuando lió para matar, se le arrancó el novillo y dió un pinchazo aguantando. También recibió un pitonazo, saliendo derribado. El toro dobló.

En el cuarto, Antonio Ramírez estuvo valiente, propinó un pinchazo hondo y trasero y una estocada algo delantera, saliendo rebotado y cayendo al suelo.

Los «capitalistas» se echan al redondel y rodean al bicho, que dobla.

Belmonte fué sacado en hombros.

Al llegar Belmonte á la fonda donde se hospedaba, el público se congregó enfrente, vitoreándole.

Iguales manifestaciones hicieron á Belmonte en la estación de Utrera al emprender su regreso á Sevilla.

Entre gallistas y belmontistas surgieron acaloradas discusiones sobre el trascendental tema de las faenas de Belmonte.

En esas disputas se significaron el picador Rubio, de la Macarena, y Enrique Fuentés. La Guardia Civil intervino para apaciguar los ánimos.

Los trianeros están locos por Belmonte.

La Empresa de la Plaza de Sevilla organiza una corrida de seis toros para el día 17, con objeto de que estoquee Belmonte.

ADEREZOS Para regalos
CELESTINO MARTINEZ, MONTEA, 21

AGRICULTURA - INDUSTRIA - COMERCIO - NAVEGACION

EL GANADO MERINO

Los criadores de merinos del Africa del Sur, deseando mejorar sus rebaños de merinos, han comprado, durante estos últimos años, millones de machos de las grandes cabañas de Australia. Se fija como probable la cifra de 20.000 cabezas adquiridas en pocos años.

El Gobierno de Nueva Gales del Sur prepara en estos momentos una excelente colección de fotografías que dé buena idea de los merinos de aquel país para exhibirla en Pretoria y demás ciudades del Africa Austral, aumentando el interés por el asunto y fomentando las transacciones en tal sentido.

Tomamos esta noticia de *La Industria Pecuaria*, y sentimos cierta tristeza con su lectura, pues nos hace pensar en esta raza ovina, que procede de nuestro suelo, y que se conserva en toda su pureza, sin recibir al cabo de años y más años los cuidados que su mejoramiento exige.

Hace pocos años tuvimos el gusto de saludar un profesor inglés que desde Australia vino á estudiar nuestros merinos. Recientemente, una persona competentísima, sir Charles K. Mackellar, hizo el viaje desde Australia, comisionado oficialmente, para visitar nuestras ganaderías y obtener concienzudos datos acerca de los merinos españoles.

Por conversaciones sostenidas con dicho señor, y ampliadas por minuciosos informes, fotografías y publicaciones que amablemente me remitió desde Australia, puedo afirmar que nuestros merinos, á muy poco que se cuidaran, serían muy superiores á los de aquel país. Así también lo reconoce Mr. Mackellar, que no puede explicarse el abandono que aquí observo en riqueza tan importante.

Verdad es que si los ganaderos no se esfuerzan por conseguir el mejoramiento de la raza merina, conservando para sus ganados los mismos defectuosos sistemas que se aplican desde hace siglos, tampoco encuentran alientes que los estimulen á tal trabajo, que por el pronto requiere gastos y sacrificios.

Aquí no se mandan profesores especialistas á países lejanos para que estudien á conciencia una sola raza, partiendo de su origen y siguiendo la huella de todos sus progresos; aquí no se hace una propaganda eficaz de nuestros productos, remitiendo folletos, fotografías, ejemplares de muestra, etc., á naciones que apenas conocen nuestra existencia; aquí, en fin, se pretende que todo lo haga el ganadero y el agricultor, en general, por su propia cuenta y á todo riesgo, sin tener presente que tal cosa no es posible á no ser por una acción colectiva de gran importancia, cosa que exige una cultura y una educación especial en todos, para que así posean un espíritu de asociación que hoy no parece por ninguna parte ó, al menos, asoma muy débilmente.

JOSE ARAGON

EL CULTIVO DE SECANO EN RUSIA

El vicecónsul inglés en Kha koff dice, en un informe remitido á su país, que en grandes extensiones de suelos fértiles, pero que carecen de humedad por la escasez de lluvias, está dando gran resultado el sistema de cultivo americano del profesor Campbell, que consiste en labores profundas de 25 ó más centímetros, compresión por medio del aparato especial, invención de dicho profesor,

que comprime la parte inferior del surco, pulverización constante de la superficie por medio de cultivadores y gradas y siembra en líneas muy espaciadas (á 17 centímetros) para facilitar las labores en la primera parte de verano.

Además los rastrojos se levantan inmediatamente después de la siega, dedicando algunas tierras al cultivo de forrajes verdes para suplir las pérdidas de rastrojeras.

EFFECTOS DE LAS MALAS HIERBAS

SOBRE LOS ARBOLES
Durante diez años seguidos se han hecho experiencias en Ridgmont para determinar los efectos que causan las hierbas espontáneas sobre el crecimiento y producción de los árboles, demostrándose plenamente los grandes perjuicios que dichas hierbas ocasionan.

Los autores de las experiencias, reconociendo que las raíces de algunas gramíneas pueden entorpecer el desarrollo de las de los árboles, consumiendo á la vez materias alimenticias, conceden principal importancia á la formación de una materia tóxica para las raíces del arbolado, substancia que se oxida con facilidad, evitando sus efectos perniciosos en cuanto se matan ó destruyen las hierbas que la originan.

EL DESARROLLO DEL SEGURO DEL GANADO EN AUSTRIA

El seguro contra la mortalidad del ganado se practica en Austria, como en casi todos los demás países, exclusivamente por Institutos organizados bajo forma mutua.

A fines de 1907 funcionaban en el Imperio seis grandes Institutos provinciales: el del Austria inferior, del Austria superior, de Carinzia, de Moravia, de Voralberg y de Salisburgo. Además de estos grandes Institutos existen trescientas veintidós Sociedades mutuas locales esparcidas por el Tirol, por la Bohemia, la Moravia y el Austria superior. En 1908 y 1909, el número de Institutos mutuos provinciales aumentó; además de los seis citados, funcionaba el Instituto Tirolés, con sede en Innsbruck; el Instituto Goriciano, con sede en Gorizia, y el Instituto Istriano, con sede en Parenzo.

El ministerio del Interior austriaco publicó recientemente, con un intervalo de pocos meses, tres informes sobre el funcionamiento de estos Institutos de seguros, y el número de agosto del «Bulletin des Institutions Economiques et Sociales» expone las líneas generales de la organización actual del seguro del ganado en Austria.

Teniendo en cuenta los resultados alcanzados en estos últimos años por los Institutos de seguros austriacos, se deduce que su organización se informa en sanos criterios y reposa sobre bases muy sólidas; también se desprende de las últimas estadísticas que el número de propietarios y de cabezas de ganado asegurado tiende á aumentar; que los fondos de reserva guardan justa proporción con las cantidades aseguradas; que el reaseguro integra el seguro directo, y que procurase recurrir lo menos posible á las primas suplementarias. Sin embargo los Institutos mutuos de seguros contra la mortalidad del ganado están subvencionados por los Poderes públicos provinciales; estas subvenciones se elevaron en 1907 al 12 por 100 del total de los ingresos.

Del último censo ganadero de Austria resulta que las cabezas de ganado no han sufrido

de grandes mermas, no obstante las numerosas enfermedades, cosa que se debe, indudablemente, á la influencia benéfica del seguro, pues es sabido la rigurosa vigilancia que ejercen los Institutos de seguros para prevenir la difusión de las epizootias y lo que contribuyen á mejorar el servicio veterinario en los pequeños centros.

(Resumen del «Bulletin des Institutions Economiques et Sociales», del Instituto Internacional de Agricultura.—Roma.)

LO QUE VALE UN BUEN CERDO

El conde de Ellesmere acaba de vender el verraco de raza York «Worsley Jay II», hermano de padre de los cerdos premiados en los concursos ingleses de 1909, 1910 y 1911 en la categoría de lechones, en la suma, realmente inverosímil para nuestros ganaderos, de 250 libras esterlinas, equivalentes á 6.250 pesetas.

Esto indica claramente las ganancias que pueden conseguirse mediante la constancia en la perfecta aplicación de las reglas zootécnicas, y al mismo tiempo también explica la importancia que debe concederse á los animales reproductores, puesto que son el tronco principal de toda ganadería.

COSECHAS AL MINUTO

Un célebre químico japonés llamado Peyota, y que es jefe del Laboratorio de Tokio, acaba de hacer un descubrimiento que, de ser cierto, revolucionaría por completo la vida social, económica y política del mundo entero.

Peyota, que desde largo tiempo venía estudiando las sorprendentes cualidades del radium, ha logrado, mediante la intervención de corrientes eléctricas aplicadas á las irradiaciones de aquel cuerpo, encontrar una energía catalítica inconcebible.

Aplicando esa energía binaria á una planta en flor, bien pronto los ovarios se convirtieron en frutos fecundados y maduros. Desarrollando en cuatro puntos distintos de un pequeño terreno, elegido para el caso, una corriente catalítica, bastaron doce horas para que distintas simientes depositadas en él se convirtieran en plantas maduras.

El Gobierno japonés guarda el secreto con todo cuidado para evitar trastornos.

Al menos, así lo asegura la revista de donde tomamos tan extraordinaria noticia.

Aunque al pronto tal descubrimiento parece estar hecho por tierras andaluzas, si pensamos más detenidamente, no puede causarnos gran sorpresa, pues aquí ha existido un padre Benito que, según lo que afirman con música y todo, en veinticuatro horas convertía una siembra de trigo en un campo cubierto de roscas calientes.

CASA DE LA VILLA

LA SESION DE HOY

Comenzó á las once menos diez, bajo la presidencia del alcalde, Sr. Ruiz Jiménez.

El Sr. Valdivieso hizo algunas observaciones respecto á un dictamen aprobado en la sesión anterior, en el que se cometió un error material de copia, acordándose que el citado extremo pase á Comisión para su aclaración.

Recurso desestimado.

El Ayuntamiento quedó enterado de una comunicación del Gobierno civil desestimando el recurso de alzada interpuesto por un farmacéutico de la Beneficencia municipal contra acuerdo del Ayuntamiento que nombró á don Manuel Benedicto encargado del suministro de medicamentos á las escuelas y talleres del Asilo de Nuestra Señora de la Paloma.

Las Sacramentales.

Al darse cuenta de una comunicación del Gobierno civil resolviendo en el recurso de alzada interpuesto por el presidente de la Sacramental de San Justo y Pastor, contra acuerdo del Ayuntamiento, por el que se denegó la licencia para obras de ampliación del patio de San Millán, que procede oír á la Junta municipal de Sanidad, y se gira una visita de inspección por los arquitectos municipal y provincial, representación de las Sacramentales y el inspector provincial de Sanidad, el Sr. Rosón protesta de la resolución, á la que se adhiere el Sr. Barrio.

Las obras de saneamiento.

Se acordó nombrar á los Sres. Talavera y Bellido para formar parte del Jurado para la adjudicación del concurso de las obras de saneamiento del subsuelo de Madrid.

Un póster impostor.

El alcalde pone en conocimiento del Concejo que la persona á quien fué adjudicada la subasta del derribo y aprovechamiento de los materiales de las casas números 1 y 3 de la calle del Príncipe resulta que era un echadizo por personas interesadas en que aquellas casas de las Cuatro Calles no se derriben.

Se acordó autorizar al alcalde para anunciar segunda subasta, y aun á pedir la exención de ella para efectuar el derribo de las citadas fincas.

El Orfeón donostiarra.

El alcalde da cuenta del beneficio organizado por el Orfeón donostiarra, en favor de la Asociación Matritense de Caridad, y propone un voto de gracias para el Orfeón, y anuncia que mañana irá el alcalde con una Comisión de concejales á despedir á los orfeonistas.

Pidiendo una Gran cruz.

El Sr. Catalina protesta de las manifestaciones atribuidas por la prensa al gobernador, con referencia al Laboratorio Municipal, y defiende al personal de este Centro.

El alcalde explica lo ocurrido en el caso á que aluden, declarando que el parte dando cuenta de la defunción de una señora en la calle del Conde de Xiqueña, declaraba que había ocurrido á consecuencia de un síncope, y había sido á consecuencia de viruela negra.

El Sr. Martín Pindado, después de defender al personal científico del Laboratorio, y muy especialmente á su director, propone que

se pida al Gobierno, para el Sr. Chicote, la gran cruz de Beneficencia.

El Sr. García Molinas hace historia de lo ocurrido con motivo del asunto puesto á debate y se adhiere igualmente á la petición del Sr. Martín Pindado, y ruega que la comunicación recibida en el Ayuntamiento del señor Chicote sea dirigida al gobernador, para que se convenza de que el Laboratorio ha cumplido con su deber.

El Sr. Ruiz Jiménez se congratula de la idea de pedir al Gobierno la gran cruz de Beneficencia, y el Ayuntamiento así lo acuerda, por unanimidad.

Sobre la mesa.

Quedó sobre la mesa un dictamen proponiendo, de acuerdo con la Comisión de obras, la aprobación de los pliegos de condiciones para subastar la construcción y conservación de aceras de cemento en las vías públicas del Interior, Ensanche y Extrarradio, hasta 31 de diciembre de 1916.

El señor alcalde aprovechó la ocasión para manifestar que el Gobierno presentará en breve un proyecto de ley concediendo dos millones de pesetas para el arreglo del pavimento de la capital.

Cuentas aprobadas.

Se acordó el abono de 763,20 pesetas por material suministrado á las Escuelas de Aguirre en 1909, pasando á Comisión otro dictamen proponiendo el abono de los gastos de material escolar que ocasionó en las Escuelas de Aguirre en 1911 el aumento de once clases y la graduación de estas Escuelas.

Subasta de un solar.
Se aprobó un dictamen proponiendo se anuncie nueva subasta para la enajenación del solar sito en la calle de Alfonso XI, 6, en el precio tipo de 252.408,23 pesetas.

Licencias.

Se concedieron las licencias siguientes:

Para establecer una vaquería en la calle de Navacerrada; para construir una casa en un solar sin número, con fachada á la calle de los Artistas; para construir una casa en el solar números 5 y 7 de la calle de Santa Ursula; para construir una casa en la glorieta de los Cuatro Caminos, núm. 1 provisional, con vuelta á la calle de Bravo Murillo y al paseo de Ronda; para construir una casa en el solar núm. 20 de la calle del Conde de Aranda; otra en la calle de Manzanares, núm. 24 provisional; otra en la calle de Claudio Coello, número 1; para verificar obras de reforma en un lavadero situado en la calle de Bravo Murillo, núm. 30; para verificar obras de reforma en la finca núm. 1 de la plaza de Alonso Martínez, con vuelta á la calle de Génova.

Apertura de una calle.

Se acordó la apertura del último trayecto de la calle de Velázquez, comprendido entre la calle de López de Hoyos y el paseo de Ronda.

Homenaje á Benavente.

El Sr. Mesonero Romanos propone, y así se acuerda, que conste en acta la satisfacción del Ayuntamiento por la elección de Jacinto Benavente para la Academia Española.

Jornaleros suspendidos.

El Sr. Catalina protesta de que por motivos insignificantes se suspende frecuentemente á obreros municipales, poniendo en entredicho su honradez y perjudicándoles en sus intereses.

Los Sres. Valdivieso y Plera intervienen en el debate; el Sr. Catalina insiste en sus protestas y se lamenta de la precipitación con que fueron suspendidos unos jornaleros por el Sr. García Molinas siendo alcalde interino.

El Sr. García Molinas exclama: «Si no los suspendo me mata el Sr. Valdivieso.»

Termina el debate el alcalde, declarando que no pueden los alcaldes dejar de suspender á los jornaleros cuando los concejales que instruyen los expedientes así lo exigen.

Saneamiento del Manzanares.

El Sr. Aragón pide que una Comisión del Ayuntamiento visite al ministro de Fomento para que active y resuelva el proyecto de saneamiento del Manzanares en las inmediaciones del nuevo Matadero, para que éste, al ser terminado, reúna las condiciones higiénicas necesarias.

Otros ruegos.

Los Sres. Barrio, García Cortés, González Prieto, Rosón y Trompeta (D. Eduardo) dirigen varios ruegos y preguntas, que fueron contestados por el alcalde, levantándose la sesión á la una menos cuarto.

Consejo de Instrucción Pública

En la sesión que el pleno ha celebrado últimamente, bajo la presidencia del Sr. Santamaría de Paredes, se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Informar al ministro en el proyecto relativo á incorporación y validez de títulos y estudios obtenidos en el Extranjero, así como también acerca de la equivalencia entre los títulos de bachiller de España y Costa Rica.

Proponiendo se cree en el Conservatorio nacional de Música y Declamación la clase de Música de cámara, y que se nombre para ella á D. Tomás Bretón.

Se acuerda proponer al ministro la separación de D. Vicente Goyanes, catedrático de la Facultad de Medicina de Granada.

Negando la permuta solicitada por los catedráticos de Instituto Sres. Macías y Bayo.

El Consejo informa favorablemente la concesión de cruces de Alfonso XII á los señores Sáinz Romillo, Palma, Castilla, Vela, Romero y Sras. Núñez Rodríguez, Pérez Alemañ y Sáiz Val.

Se accede á la rehabilitación solicitada por las maestras doña Catalina Aguirre, D. Miguel Martínez, doña Juana Villalpando, don Román Mata y D. Valentín Romero, negándose la solicitada por D. Francisco Montoro.

Por último, fueron propuestos los Tribunales de oposiciones á cátedras é informados de doscientos sesenta y ocho expedientes de arreglos escolares.

El culto á los muertos

Todos los pueblos, cualesquiera que sean sus creencias, han rendido siempre un culto de respeto cariñoso á la memoria de los que desaparecieron, como si esa suerte se prolongase indefinidamente su vida, aspirando en lo posible á la inmortalidad, ya que por dura ley de la naturaleza, implacable como la fatalidad, hemos de perder á los seres queridos, aunque su pérdida nos ocasione tormentos de agrimas.

La aspiración á conservar indefinidamente el cadáver, ó sea el embalsamamiento, indica ese mismo deseo y respeto, pues ya que sea imposible la perpetuidad de la vida, se ha querido prolongar indefinidamente la permanencia de los restos de los que ya han desaparecido.

Así es que en los egipcios y en otros pueblos de la antigüedad, practicábase á todo el que fallecía la operación de embalsamar, no siendo, como acontece ahora, propio de las clases más acomodadas y favorecidas por la fortuna.

El acto de dar sepultura se hacía también de una manera solemne entre los egipcios. Lo mismo en Egipto, que en Grecia y Roma, existía la pena de privación de sepultura á los asesinos, parricidas y traidores á la patria. Los hebreos no tenían lugar especial destinado á enterramientos. Josué y Moisés fueron enterrados en las montañas y generalmente abrían las sepulturas á orilla de los caminos y aun dentro de los mismos pueblos, teniendo los romanos la costumbre de enterrar en la misma casa ó en sitio cercano.

Continuaron los cristianos las costumbres de los hebreos y fueron las catacumbas de Roma, al par que los primeros templos, los cementerios del Cristianismo.

En España, desde lejana fecha, se ha legislado acerca de enterramientos, pues ya se consignan en el Fuero Juzgo y las Partidas disposiciones acerca del particular.

La costumbre de enterrar en las iglesias fue objeto de prohibición desde fines del siglo XVIII y principios del XIX, en que los cementerios se trasladaron lejos de las poblaciones, escuchando los sabios y acertados consejos de la ciencia, que consideraba un peligro la promiscuidad de habitaciones entre muertos y vivos. Aunque Carlos III, en 1787, prohibió los enterramientos en las iglesias, no se cumplió esta disposición hasta la época de José Napoleón, en los primeros años del siglo anterior.

Los primeros cementerios que se construyeron en Madrid fuera de poblado son los que se denominaron generales, de la Puerta de Fuencarral y de la Puerta de Toledo, el primero de los cuales ha desaparecido por completo, pues se han construido edificios en el sitio que ocupaba. Después se instaló inmediatamente al mismo, en 1831, el de la Sacramental de San Ginés y San Luis, hoy en estado ruinoso y, por consiguiente, clausurado, de igual manera que se halla el próximo de la Patriarcal, fundado en 1849, y algo más distante el de San Martín. En el lado opuesto de la población existen el de Santa María (afueras de la Puerta de Toledo), San Lorenzo, San Isidro (que es el más antiguo de Madrid) y el de San Justo. En las proximidades de la estación del Mediodía hay los de San Sebastián y San Nicolás (fundado en 1825), ya también clausurados y en estado de ruina.

La Necrópolis del Este, ó sea el cementerio de Santa María, edificado en el término de Vicálvaro, resulta ya hoy, á pesar de su gran extensión, casi insuficiente para un pueblo de más de seiscientos mil habitantes.

Se ha procurado embellecer los cementerios (cuya palabra se deriva de la griega *keimao*, que significa yo duermo), convirtiéndolos en amenos y vistosos jardines, en que la belleza, perfume y matices de las flores, ó los artísticos cuadros de plantas, juntamente con las cipreses y los sauces, distraigan las melancólicas y tristes ideas que surgen en el pensamiento al visitar esos sitios, encontrando entre los sepulcros más nombres conocidos que los que se acaban de dejar entre los vivos.

La cremación, ó sea la combustión de los cadáveres, aunque muy recomendable ante la higiene, pues es el fuego el más eficaz y poderoso destructor de los gérmenes de contagio, la rechazaron sin embargo los sentimientos del cariño y las creencias religiosas. Nadie consentiría que se entregase á las llamas el cuerpo de un ser querido, pues considerarla que le arrebataban de una manera feroz y con vertiginosa rapidez lo único que restaba de aquello que tanto amó en vida.

Fue costumbre durante largo período del siglo anterior pronunciar discursos y leer poesías al dar sepultura á personas ilustres, tributándoles ese triste homenaje á manera de postumo saludo. Sabido es que el gran poeta Zorrilla se dio á conocer y se admiró su inspiración con motivo de los sentidos versos que leyó en el entierro de Larra. Cuando se cerró la tumba de Espronceda y se recogieron las muchas flores que cubrían su ataúd, leyó Enrique Gil una composición poética y pronunció uno de sus mejores discursos el ilustre orador de aquel tiempo (23 de mayo de 1842), D. Joaquín María López.

En 1857, una real orden prohibió esas manifestaciones. Después se han permitido; pero han caído ya en desuso.

En los muertos no se mira, efectivamente, el hediondo cadáver, sino el que fue compañero del alma, ya para siempre perdido, ó al pedazo de nuestro corazón, que nos sumió en profundo dolor al desaparecer del mundo; de tal manera, que á veces consideramos, en el delirio de la fantasía y del imposible, el que la muerte, ante los desgarradores sollozos, se adelantará y devolverá los seres que arrebató. Por eso existe ese culto universal á los difuntos.

Además, la ciencia ha establecido como axiomático que la materia no muere, sino que se transforma, yendo á formar parte de otros organismos cuando termina la vida en alguno de ellos. Los elementos que se desprenden

en la putrefacción y que tanto y tan bien han sido estudiados por los hombres de ciencia, adquieren nueva vitalidad en otros organismos, y la tierra se apodera de las sustancias minerales para prestar verdor y lozanía á los campos. Así dijo Castelar, con aquella mágica y poética elocuencia que le caracterizaba: «¿Quién sabe si los átomos del más fuerte conquistador discurrirán por el corazón de la tierra virgen, y el glóbulo de hierro que ha pasado por la cabeza de un filósofo consagrado á predicar la paz irá algún día enrojecido en la bala de cañón que siembra los desastres de la guerra?»

Recuérdanse con tal motivo, y en las presentes fechas, los inspirados versos de Federico Balart, que dicen:

«Yo te saludo, oh muerte redentora,
Y en tu esperanza mi dolor mitigo,
Obra de Dios perfecta; no castigo,
Sino don, de su mano bienhechora.»

No hay que dudarlo; el culto á los muertos ha sido siempre espontáneo, como nacido del corazón.

JOAQUÍN OLMEDILLA Y PUIG.

ESCUELAS Y SANATORIOS

Los obreros valencianos

Las Sociedades obreras de Valencia han elevado á la Presidencia del Consejo de Ministros la siguiente instancia:

«Excmo. Sr.: Los que suscriben, presidente y secretario, respectivamente, de la Asamblea de directores de estas Sociedades obreras de las Casas del Pueblo de Valencia y poblados marítimos, celebrada el 28 del pasado agosto, en la que se acordó acudir al II Congreso Internacional Español de la Tuberculosis, celebrado últimamente en San Sebastián, en demanda de su valioso voto á favor del empréstito de 100 millones de pesetas para Escuelas y Sanatorios, por el que vienen interesándose estas Sociedades desde el año 1908, acudimos respetuosamente á vuecencia y exponemos:

Que habiéndose dignado otorgarnos dicho Congreso científico, por unanimidad, y con entusiasmo, su voto favorable á nuestro empeño, y aconsejar además al Gobierno la conveniencia de que procure complacerlos cuanto antes, y considerando estas Sociedades que tan valioso voto científico refuerza poderosamente los argumentos y razones expuestas en nuestras anteriores instancias, sobreponiéndose estas Sociedades con elevado espíritu de resignación y de constancia á los resultados negativos que nuestros repetidos y razonados ruegos han tenido hasta la fecha, se ratifican en todas las razones expuestas en sus instancias de los primeros de mayo de 1908, de 1909, de 1910, de 1911 y en la última de 20 de noviembre pasado, y ruegan de nuevo á V. E. se dignen presentar á las Cortes, transformada en proyecto de ley, la proposición que con fecha 2 de junio de 1909 presentó al Senado el general López Domínguez, sobre un empréstito de 100 millones para Cultura y Sanidad, ó en su defecto, un crédito por la misma cantidad, con idéntica aplicación, pero repartido en diez presupuestos, procurando que las Cortes lo aprueben, cual corresponde á su carácter verdaderamente nacional y de gran satisfacción para las clases obreras, de acuerdo mayoría y minorías, en sesión patriótica, como votaron el de 200 millones para la escuadra, con preferencia á los otros proyectos que el Gobierno tiene presentados, ó simultaneándolos cuando menos, con el primero que se discuta.

Gracia y justicia que no dudan merecer estas Sociedades obreras de la rectitud de V. E., cuya vida guarda Dios muchos años. Valencia, 13 de octubre de 1912.—El secretario, Gilabert.—El presidente de la Asamblea, Francisco Marco.»

El doctor Moliner, que ha venido á la corte como delegado de dichas Sociedades á gestionar el feliz éxito de la anterior instancia, se ha dirigido en atenta carta á los presidentes de los Comités Nacional Socialista, Unión general de Trabajadores, Federación Ferroviaria y Casa del Pueblo, solicitando una audiencia ante los respectivos Comités, para explicarles los verdaderos alcances políticos y sociales que para el proletario en general tiene la demanda de los obreros valencianos y los interesantes detalles que precedieron al voto unánime del Congreso, y que lo avalarían en su concepto extraordinariamente; por si oídas estas explicaciones creen conveniente dichas entidades asociarse á la demanda de los obreros valencianos y realizar algún acto importante en su apoyo.

En el mismo sentido se ha dirigido á la Federación Nacional Escolar, Asociación Nacional del Magisterio y Círculo de la Unión Mercantil, que son las entidades que integran la gran Asamblea conjuncionista que á favor de este empréstito se celebró en el Círculo de la Unión Mercantil, de esta corte, el 17 del pasado marzo.

A nosotros nos ha visitado, rogándonos nuestro apoyo y entregándonos, para que formáramos concepto de la razón que les asiste á los obreros valencianos, un ejemplar de la Memoria que leyó en el Congreso de San Sebastián, en defensa del mensaje que las Sociedades obreras de Valencia elevaron á dicho Congreso con el voto favorable del mismo y las conclusiones acordadas.

Los que padecen cáncer, lupus, angiomias, leucoplasias, bocio exoftálmico, úlceras varicosas, pruritos, eczemas, psoriasis, manchas ó graves enfermedades de la piel, sufren hasta su muerte vida desesperada por dolores y molestias, por ser inútiles todos los medios que han empleado para curarse. Sometiéndose en el Instituto Radioterápico de Madrid, Paseo de Recoletos, 31, al tratamiento del Radium, de acción grande, constante, verdaderamente maravillosa, sobre estas enfermedades, y al que únicamente ceden, observarán en las primeras aplicaciones, todos, notable mejoría, y en las restantes, la mayor parte, su curación.

PARA LOS POBRES DE MADRID

Concierto benéfico

Como ya se había anunciado con la profusión que merece la generosa idea del Orfeón Donostiarra, anoche se celebró en el teatro de la Gran Vía un concierto popular á beneficio de los pobres de Madrid.

La iniciativa de este festival artístico se debe á la magnífica masa coral que tan magistralmente dirige el Sr. Esnaola, y en el tomaron parte, además del Orfeón Donostiarra, la Banda Municipal de Madrid y el celebrado tenor Sr. Serna.

Nada nuevo hay que decir de los elementos artísticos que dirige el maestro Villa. La primera parte, encomendada á esta hermosa Banda, que tan noble orgullo ha inspirado con su posesión al pueblo de Madrid, fué interpretada con acierto insuperable. La obra de Freychutz, de Weber; los Cantos regionales asturianos, de Villa, y el Himno al Sol, de la ópera Iris, de Mascagni, fueron celebradísimos por la concurrencia que aplaudió con entusiasmo al maestro Villa y á la Banda Municipal.

El público numerosísimo que ocupaba el teatro en la totalidad de sus localidades, esperaba con ansiedad la segunda parte del programa que habla de ser interpretado por el Orfeón Donostiarra.

Las tres obras *Amencia y Oivido*, de Busca; *Dos Bercusses vascas*, de Esnaola, y *Viscaya*, de Bretón, dieron nuevo motivo para que las magníficas voces que con tanto arte disciplina la batuta del maestro Esnaola se mostraran con sus portentosas condiciones de fuerza, afinación y propiedad expresiva.

Recordarán siempre el ilustre director y los orfeonistas las delirantes ovaciones con que al final de cada una de las citadas obras el público que en representación de Madrid llenaba el teatro los dedicaba cariñosos y entusiastas.

Dos ujieres del Ayuntamiento llevaron en una bandeja de plata un magnífico lazo que el pueblo de Madrid dedica al Orfeón Donostiarra; el Centro de Hijos de Madrid y el Orfeón Eco de Madrid también regalaron lazos al Donostiarra, y los estandartes se saludaron en medio de un ovación delirante que, partiendo con unanimidad absoluta de todos lados del teatro, hacia aquel momento verdaderamente conmovedor.

La Rondalla aragonesa para coro de hombres hizo las delicias del auditorio. El solista Sr. Moraleda entonó con muy buena voz algunas coplas en las que se aludía á los sentimientos de amor que unen á todos los hombres cuando se hace bien, siendo muy festejado.

El festival terminó con la interpretación, por la banda y los coros, del *Prologo del acto tercero*, de *Los vals de los aprendices* y la *Marcha de las Corporaciones* de la colosal obra de Wagner *Los maestros cantores*.

El público oyó con verdadera devoción la deliciosa música, que ya gusta y saborea gracias á los conciertos públicos que la Banda Municipal de Madrid ha dado en diversas ocasiones.

El orfeón y la banda alcanzaron un éxito inmenso. El público no cesaba de aplaudir á los Sres. Esnaola y Villa, y por su gusto hubiera permanecido toda la noche en el teatro de la Gran Vía.

El tenor Sr. Serna discretísimo en su corta participación en el magnífico conjunto.

Como decimos más arriba, el teatro estaba rebosante de público, viéndose confundidas en las butacas, entre las clases populares, á personas de la buena sociedad madrileña.

En los palcos se veían también personas distinguidas, entre ellas el ministro de la Gobernación y el alcalde, Sr. Ruiz Jiméñez.

En resumen: una buena noche para los aficionados á la música y un ingreso seguro para los pobres madrileños.

R. DE C.

DE PRESUPUESTOS

Las Secciones provinciales de Instrucción pública y Bellas Artes

Llevaronse al presupuesto de 1911 las cantidades necesarias á satisfacer las atenciones del personal de las Secciones de Instrucción pública; llevaronse, como la ley del inviduable Moyano señaló, teniendo en cuenta los sueldos de 1.250 y 1.750 pesetas para oficiales y auxiliares, y sumando el aumento de 1.000, que disfrutaban los jefes por la intervención que tenían en las operaciones de fondos del Magisterio, á cada uno de los de 1.750 y 2.000 consignados en la mencionada ley.

Constituyese una nueva escala desde 1.250 á 5.000 pesetas, prescindiendo de las categorías correspondientes á los sueldos de 2.500 y de 4.000, y no guardando relación el número de plazas en cada una de las establecidas con los de la inmediata superior é inferior. El personal de las Secciones, sin embargo, acogió con júbilo esta reforma, pensando cuerdamente que en el próximo presupuesto se haría la nivelación. La nivelación de sueldos de la plantilla actual á la que pudiera regir, y rige para los funcionarios públicos de todos los ministerios, produciría únicamente para el Tesoro el aumento de una cincuenta mil pesetas, cantidad exigua si se compara el trabajo de hoy en las Secciones con el que á su personal se le tenía encomendado en el año de 1887.

El escalafón general del Magisterio, magna obra que ha producido una verdadera y provechosa revolución en la organización administrativa de la enseñanza primaria, la nueva forma de provisión de concursos, con las divisiones de éstos en de ingreso, de traslado, de ascenso y de oposición, según la categoría de la escuela vacante ó la plaza de escalafón á proveer, la transformación en graduadas de un número considerable de escuelas, la creación en ellas de plazas de maestros de sección, la reglamentación de enseñanzas para adultas, la nueva contabilidad que trae consigo el cambio al considerar hoy el sueldo como personal del

maestro y no perteneciente á la categoría de la escuela, la intervención en los asuntos benéfico-escolares, etc., etc., han hecho aumentar de modo tan considerable los problemas á tratar en las Secciones de Instrucción pública, que precisa dedicar al estudio de ellos, y no con carácter de servicio ordinario que nadie podría resistir, mayor tiempo del reglamentario para el despacho en una oficina pública.

Y un auxiliar ú oficial de Sección, con 1.250 á 1.750 pesetas de sueldo anual, con descuento, necesitando vestir con decencia, y no pudiendo dedicar su actividad á otros asuntos particulares, que le coloquen en situación desahogada y decorosa, ó un jefe, con 2.750 pesetas, que debe moverse en la misma esfera de las autoridades y de sus asimilados los elementos oficiales de la localidad, ni puede vivir con esa dotación, ni la posición social que ella le permite le lleva á gozar del respeto y de la consideración que merece, ni puede decorosa y dignamente desempeñar el cargo con la independencia y la imparcialidad debidas.

No se diga que peor estaban antes de cobrar por el Estado, porque este argumento no es pertinente, hoy que vivimos en el siglo de lo ideal, en el cual el fluido eléctrico ha sustituido al vapor, la telefonía á la comunicación postal y los radiogramas á la comunicación telegráfica. En Badajoz, Almería, Tarragona, Guadalajara, etc., no es posible que pueda vivir dignamente un auxiliar con 1.250 pesetas de sueldo al año y ese haber sujeto á los descuentos legales.

El personal de las Secciones de Instrucción pública no pretende intervenir en esas protestas, que tan á la moda se han puesto en estos últimos tiempos, ni gusta de esas reclamaciones amenazadoras que á nada conducen, no; quiere llevar, si puede, al convencimiento de las autoridades superiores la poderosa razón de sus quejas, no para aprovecharse de ellas y crear conflictos ni producir trastornos, sino para rogar, suplicar, pedir á los Poderes públicos que fijen su atención en estos modestos funcionarios, y hagan desaparecer del presupuesto esos sueldos irrisorios que disfrutaban hoy, de 1.250, 1.750 y 2.750 pesetas, aumentándolos á 1.500, 2.000 y 3.000, y estableciendo las escalas de 2.500 y de 4.000, que darían su asimilación á las de los demás funcionarios públicos del mismo ministerio.

Anímese el ministro, Sr. Alba, y completará, con su decisión, la obra iniciada sabiamente en 1910 por el actual presidente del Congreso; cooperen á ello los dignos representantes del país y, unidos los esfuerzos de todos, colocarán al personal administrativo de las Secciones provinciales de Instrucción pública y Bellas Artes en situación digna para el desempeño de la misión que se le tiene confiada y en circunstancias de igualdad á los demás funcionarios del Estado.

El momento es crítico, la ocasión propicia; realicé las Cortes, si el ministro no pudiera ya poner remedio al estado actual de las cosas, bien que nos consta su buena voluntad, y todos habréis dado un paso gigantesco en pro de los sacratísimos intereses de la Administración provincial y pública de la enseñanza oficial y primaria.

R. LOPEZ MORA.

EN LA UNIÓN IBEROAMERICANA

CONFERENCIA INTERESANTE

Lo fué en grado sumo la que ayer dió en los salones de tan culta Sociedad el distinguido publicista argentino D. Juan A. Alsina sobre «La sociabilidad española en la República Argentina».

En brillantes párrafos dedicó un entusiasta elogio á los españoles conquistadores de las tierras del Plata, y afirmó que el poderío, la grandeza y la misma independencia argentina se deben á la madre España, que á la vez que llevó á aquellos pueblos el trigo, los ganados y la industria española para su sostenimiento paralelo al progreso europeo, llevó la española hidalguía, el alma nacional, nuestra nobleza, nuestro valor, nuestro espíritu caballeroso y ejemplar, que ha dado en la Historia, como producto, personalidades del relieve de Santa Teresa y San Juan de la Cruz, de Cisneros y de Felipe II.

«Si la Argentina es poderosa á España se debe—dijo en síntesis el disertante, y palabras, ideas tan hermosamente sinceras produjeron en el auditorio viva emoción, cordial entusiasmo que, traduciéndose en aplausos, interrumpieron varias veces al Sr. Alsina, y constituyeron, al final de su discurso, unánime ovación.»

Sobre todo, cuando el Sr. Alsina propuso que se hiciera un mensaje á las damas argentinas por la Unión Iberoamericana, y que ese mensaje lo redactase la pluma incomparable de la gran poetisa española escoria doña Gertrudis Segovia, los aplausos fueron más prolongados, demostrando que esta insignie escritora es admirada por cuantos conocen sus hermosos libros de *Poesías*, *Cuentos de hadas* y el que está en prensa sobre igual motivo que éste y se intitula *Mientras la nieve cae...*

El presidente de la Unión Iberoamericana, Sr. Rodríguez San Pedro, felicitó en elocuentes términos al conferenciante, y en nombre de la Sociedad prometió enviar ese mensaje redactado por la encantadora hija del ilustre conde de Casa Segovia. También fué muy aplaudido el Sr. Rodríguez San Pedro.

El acto estuvo personalísimo. Vimos allí á las distinguidas personalidades doña Blanca de los Ríos, conde de Casa Segovia y su hija doña Gertrudis Segovia; Sres. Palomo, Lampérez, Labra, Balbín de Unquera, Vera, Fuentes, Domenech, Catón, Vejera, Posada y otros muchos que no recordamos.

En resumen, fué una grata tarde de intimidad hispanoamericana que no olvidaremos quienes disfrutamos de ella.

Rogamos á todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto adonde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

TRIBUNA LIBRE

Los fiscales sustitutos

Los abogados fiscales sustitutos están gestinando hace tiempo el ingreso en la carrera judicial con las categorías de las respectivas Audiencias donde prestan sus servicios, esto es, los de Audiencias provinciales con la categoría de jueces de ascenso, los de Audiencias territoriales con la de jueces de término y los de las Audiencias de Madrid y Barcelona con la de magistrados de territorial.

Consideramos lícitas las aspiraciones de estos dignos auxiliares de la Administración de justicia; pero resultaría una monstruosa injusticia el concederles ingreso en la carrera judicial, pues se lesionarían de un modo evidente los derechos adquiridos de los funcionarios judiciales, la mayoría de los cuales hemos ingresado por oposición por la categoría de jueces de entrada.

Se darían además algunos casos de verdadera inmoralidad, pues algunos de dichos señores abogados fiscales sustitutos han sido suspendidos en oposiciones á la judicatura, y resultaría que, á pesar de no haberseles considerado con aptitud para desempeñar cargos judiciales y fiscales, se colarían en la carrera, saltando en el escalafón por encima de sus compañeros de oposición, que han ingresado por la categoría de jueces de entrada.

Resulta muy cómodo pretender colarse en una carrera sin esfuerzo alguno; pero comprenderán perfectamente esos respetables señores que celebrándose con frecuencia oposiciones á la judicatura y al ministerio fiscal (actualmente hay pendientes una convocatoria para cubrir 100 plazas), lo digno y procedente es acudir á ese certamen público.

De conceder el ingreso en la carrera judicial á los abogados fiscales sustitutos, habría que concedérselo también á los magistrados suplentes, á los jueces fiscales municipales y á todos los que han desempeñado interinamente funciones judiciales y fiscales, con las respectivas categorías de los cargos que han ejercido.

Y entonces á los que hemos ingresado por oposición en la carrera, que nos parta un rayo, pues resultaría que la mayoría de los jueces de entrada no llegaríamos á ascender.—Un juez de primera instancia por oposición.

UN ACTO DE HONRADEZ

Cartera recuperada

Desde hace algunos días encontrábase en Madrid el periodista francés M. León Vinards.

Ayer estuvo en el domicilio del Sr. Asenjo, redactor gráfico de varios periódicos, con objeto de encargarle algunas fotografías del Congreso del Turismo.

M. Vinards sacó la cartera para dar una tarjeta al Sr. Asenjo y marchó luego al hotel de París.

Allí notó M. Vinards la falta de la cartera, que contenía una importante suma en billetes de Banco.

Dió cuenta del hecho al cónsul de su país, creyendo que en la calle le habían robado, y se dispuso á salir de Madrid con el natural disgusto.

Momentos antes de abandonar el hotel para marchar á la estación recibió una carta del Sr. Asenjo, en la que le citaba á las ocho de la noche en un café de la calle de Alcalá.

Allí fué el Sr. Vinards y el periodista le hizo entrega de la cartera que su señora había encontrado en el suelo de la habitación donde estuvieron hablando los Sres. Vinards y Asenjo.

El rasgo de honradez de los Sres. Asenjo fué justamente alabado por el periodista francés, que partió anoche mismo para su patria, con la alegría que es de suponer.

ESTADO DEL TIEMPO

Con cielo despejado, ligeramente nuboso, transcurrió el día tranquilo, de temple agradable en casi toda España.

Sólo se han registrado durante el ligerísimo helvino en la región Norte.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas.

Presión.....	Máxima, 712 mils. (12 m.)
	Mínima, 710 (6 t.)
Viento.....	Dirección E.
	Recorrido, 141.
	Máxima: al sol, 28.
Temperatura.....	á la sombra, 17.
	Mínima, 3.
Humedad relativa..	Máxima, 92.
	Mínima, 76.

EL TUMULTO DE AYER

Al pasar ayer noche por la calle de Alcalá atrajo nuestra atención un numeroso grupo estacionado frente al Triunfón Palace, que engrosaba rápidamente, constituyendo ya casi una manifestación.

Había quien decía que los estudiantes declarados en huelga estaban organizándose allí para dirigirse á la Presidencia del Consejo de Ministros; otros aseguraban que unos jóvenes turcos, para sustraerse á la curiosidad del público, se habían tenido que refugiar en el Triunfón Palace; por fin, tras grandes esfuerzos, conseguimos abrimos paso é inquirir el porqué de dicha aglomeración de público.

Se trataba de un originalísimo duelo entre un boxeador y una lámpara, cuyo filamento no se rompía á pesar de soportar la misma sendos golpes, que el boxeador la propinaba.

Este original reclamo, que nuestro particular amigo Sr. Ornstein expone en su kiosco de la calle de Alcalá, acredita una vez más su buen gusto y pone de manifiesto de una manera evidente la superioridad, ya indiscutible, de la lámpara «OSRAM».

Estamos seguros de que todo Madrid ha de desfilir por dicho kiosco, pues realmente merece la pena de verse tan nueva y convincente prueba.

Mundo eclesiástico

El prelado de Jaén ha publicado una notable exhortación pastoral sobre el mes de Animas.

En la archidiócesis de Valencia se hallan vacantes las siguientes parroquias: De término.—De 2.000 pesetas de dotación: Santa Catalina y San Agustín de esta ciudad de Valencia. Total, 1.

De 1.750 pesetas: Asunción de Nuestra Señora, de Torreñte; Asunción de Nuestra Señora, de Pego. Total, 2.

De 1.500 pesetas: San Jaime Apóstol, de Moncada; San Lorenzo, de Alberique; San Juan Bautista, de Callosa de Ensarriá; San Pedro Apóstol, de Benisa; Nuestra Señora de la Asunción, de Carlet. Total, 5.

De ascenso.—De 1.375 pesetas: San Roque, de Oliva; San Pedro Apóstol, de Paterna; San Pedro Apóstol, de Mogente; Santa María Magdalena, de Ollería; Nuestra Señora de la Asunción, de Castalla; Santa Teresa, de Játiba; San Miguel Arcángel, de Gata. Total, 7.

De 1.125 pesetas: Nuestra Señora del Rosario, de Pinedo; Nuestra Señora del Rosario, de Cañamelar (Pueblo Nuevo del Mar); San Bartolomé Apóstol, de Almusa-fes; Nuestra Señora de la Asunción, de Lu-chente; San Pedro Apóstol, de Beniarriés; San Pedro Apóstol, de Real de Montroy; San Juan Bautista, de Benefama; Nuestra Señora de la Asunción, de Montserrat; San Antonio Mártir, de Fuente Encarroz; Santa Catalina Mártir, de Teulada. Total, 11.

De entrada.—De 850 pesetas: San Jaime Apóstol, de Orçeta; Natividad de Nuestra Señora, de Ludiente; San Pedro Apóstol, de Alcedia de Contentaina; Santa Catalina, de Senija; Nuestra Señora de los Angeles, de Torres-Torres; Nuestra Señora de la Asunción, de Albalat de Segart; Santa María Magdalena, de Benifaraig; Nuestra Señora de la Asunción, de Gorga; Nuestra Señora de la Asunción, de Benegida; San Francisco de Paula, de Ráfol de Almunia; San Sebastián, de Rocafort; Nuestra Señora de Gracia, de Enoya; Nuestra Señora de Monserrat, de Picaña; San Juan Bautista, de Beniarjó; San Gil Abad, de Benifairó de los Valles; Santa Ana, de Argelita; Santos Juanes, de Potriés; Nuestra Señora de Loreto, de Ador; San Agustín, de Alfara de Torres-Torres; Nuestra Señora de los Angeles, de Chera. Total, 20.

—Monseñor de Val, rector del colegio teológico de Santa María del Anima, ha conmemorado recientemente el quincuagésimo aniversario de su ordenación sacerdotal.

—Himno nacional del Sagrado corazón. Reunido el 31 de octubre, en tercera sesión, el Jurado, formado por los profesores Sres. De Arin, Larregia, Serrano (D. Gregorio) y Cabriola, para escoger entre las 170 composiciones presentadas al concurso del himno nacional del Sagrado Corazón, resultó elegida la composición que lleva por lema «Aese».

Abierto el sobre que contenía el nombre del autor, resultó ser D. Aniceto Soto y Cano.

Sólo serán devueltas las composiciones a los que lo hayan solicitado dentro de las condiciones de la convocatoria.

ZENITRAM.

TRIANON PALACE

Anoche, a las once, se verificó la inauguración de la temporada de variedades en este elegante «music-hall», y si tanto se ha retrasado esta solemnidad ha sido porque su Empresa no ha querido celebrarla hasta poder ofrecer a su público un programa digno del crédito de este Salón y del gusto de sus «habitues».

Es tanta la expectación que esta primera función ha despertado, que a su solo anuncio han quedado muy pocas localidades por vender. El programa de anoche lo forman Carmelita Chacón, la hermosa cancionista Matilde Aragón, el famoso dueto Les Corbetta, Las 4 Lewandowski y el celebradísimo dueto Los Chimentí, que la Empresa del Gran Teatro ha cedido por un corto número de representaciones.

A petición de las muchas familias que así lo han rogado y que tienen abonado casi por

completó el teatro para la sección especial de gran gala de la tarde, durante toda la temporada las funciones de variedades darán principio a las once de la noche, dándose hasta esa hora las acostumbradas sesiones de cinematógrafo, en las que continuarán exhibiéndose, casi todas con exclusividad, las películas más notables de cuantas producen las principales Casas exportadoras.

Sigue, pues, el Trianon desde las cuatro y media hasta las once, siendo el sitio preferido por las familias para el espectáculo culto, moral e instructivo de las películas, y desde las once hasta la una, el espectáculo en que, sin apelar a recursos obscenos, reinarán la sana alegría y el buen humor que despiertan la contemplación de hermosas mujeres y la audición de canciones graciosas y ligeras.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a corresponsales, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Co-reos, que es el 105.

A LOS LECTORES

NUESTRO SERVICIO EXTRANJERO

Para servir con rapidez a nuestros lectores tenemos, además del servicio telegráfico ordinario, las siguientes conferencias telefónicas con París:

- Primera, de 1 a 1,6, con prórroga. Segunda, de 7,50 a 7,56, con prórroga. Tercera, de 11 a 11,6, con prórroga. Cuarta, de 17,30 a 17,36, con prórroga. Quinta, de 21 a 21,6, con prórroga.

Como casi todos los días prorrogamos alguna de las conferencias, disponemos de unos cincuenta minutos de conversación, con todas las ventajas del teléfono y sin ninguno de los inconvenientes del telégrafo.

Los telegramas del Extranjero tardan cinco ó seis horas, mientras que el teléfono no tarda más que el tiempo necesario para traducir las cuartillas taquigráficas. Así podemos nosotros publicar a las diez de la noche, por ejemplo, noticias recibidas en Londres y en París y en Berlín entre ocho y nueve. Nuestro redactor en París recibe esas noticias, a su vez, por conferencias telefónicas con Berlín y Londres, celebradas minutos antes de hablar con nosotros.

Sin retrasos de transmisión, sin dilaciones de censura, nuestro servicio es rapidísimo, y en cada edición podemos dar a nuestros lectores, con mucho adelanto sobre cualquier otro diario, las primicias de una excelente información extranjera, que, unida a la nacional, hacen de este diario uno de los mejor informados de España.

BAZAR DEL OBRERO

SANTA ENGRACIA, 98

Lo que a una persona acomodada no sirve, por estar viejo ó roto, desinfectado, reconpuesto y arreglado por un obrero, a quien se le paga su trabajo, le sirve a un pobre. Todo es en este Bazar de utilidad: desde los clavos y tornillos viejos, hasta los remates y molduras que se desprenden de los muebles; desde los trapos para remiendos, hasta las cerillas usadas; los corchos de botellas y las barajas viejas y descabadas, con lo que se hacen lamparillas. Avisad: Señora condesa de San Rafael, Tudescos, 2.

LAS VICTIMAS DE LOS VEHICULOS

Atropellado por un automóvil

En el Camino Alto de San Isidro, que con motivo de la fiesta del día estaba muy animado, ocurrió ayer tarde a primera hora una desgracia, producida por uno de los automóviles que iban a los cementerios.

El mendigo Luis Otero Ramos, de nueve años de edad, que pasaba de un lado a otro con objeto de implorar la caridad, fué alcanzado y derribado por el automóvil; pero como la velocidad no era grande, pudo detenerse

antes de producirle graves lesiones con las ruedas.

El pobre muchacho, que sufrió varias lesiones a pesar de todo, fué recogido inmediatamente por algunos transeúntes, y con auxilio de los guardias de Seguridad, le condujeron a la Casa de Socorro más próxima.

Los médicos que le curaron calificaron de pronóstico reservado las diversas lesiones sufridas por el paciente.

El conductor del automóvil causante de la desgracia fué detenido y puesto a disposición del Juzgado de guardia.

El niño atropellado vivía en la calle del Comandante Crijada, núm. 33.

El carruaje pertenece a D. Francisco de los Ríos.

EN UNA BODA

¿UN SACRILEGIO?

Anoche nos refirieron, con todo género de detalles, un suceso ocurrido en uno de los pueblos próximos a la corte, en el momento en que en la iglesia se efectuaba la misa de velaciones de una boda.

Según nos dijeron, el novio, después de comulgar, sacó la Sagrada Forma de la boca y la arrojó al suelo.

El cura párroco dió conocimiento del hecho al Juzgado correspondiente y fué detenido el presunto sacrilego.

La Muñeca Parisián

Fernando VI, 12.—Mayor, 55.

Vestidos de señora, hechura saastre, desde 30 pesetas.

EN LA CARRETERA DEL PARDO

UN ATROPELLO

Pablo Vara Sánchez venía montado en un borriquito, en dirección a Madrid, por la carretera del Pardo, cuando recibió un terrible golpe con el salvabarros de un automóvil que a bastante velocidad venía en la misma dirección.

No por eso el «chauffeur» paró el coche, a pesar de que debió enterarse de lo hecho, sino que siguió con mayor velocidad que la que traía.

El infeliz Pablo, al recibir el golpe, cayó al suelo sin sentido, y el borriquito que montaba fué también lanzado a algunos metros de distancia, todo maltrecho.

Algunos transeúntes recogieron al herido y le condujeron a la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

Allí se le apreciaron las fracturas de la tibia y peroné derechos, lesiones que calificaron de graves los médicos de guardia, disponiendo su inmediato traslado al Hospital de la Princesa.

Pablo tiene cuarenta y siete años de edad, es jornalero y natural de Madrid.

El «chauffeur» no había sido detenido esta madrugada.

CONSEJO DE MINISTROS

Terminado el Consejo, los ministros de la Guerra y Marina salieron, el primero para Alhama y el segundo para San Fernando.

El Sr. Alba salió anoche, a las diez, para Valladolid.

El conde de Romanones, que asistirá también a la cacería, salió ayer tarde en automóvil.

El Consejo aprobó los expedientes siguientes:

GUERRA.—Arrendamiento de local en Las Palmas de Gran Canaria para alojamiento del escuadrón de cazadores de Gran Canaria, en 6.000 pesetas anuales.

FOMENTO.—Aprobación de expedientes de subasta de caminos vecinales en las provincias de Oviedo y Valencia.

HACIENDA.—Concesión de un crédito de 1.110.587 pesetas al presupuesto vigente del ministerio de Marina, con el producto de la venta del dique de Mahón.

Agua de Cabreiroá

Cura la diabetes sacarina.

La verdadera casa de Cervantes

¿No es la que ha comprado el Rey?

«El Resumen», de Valladolid, empieza a publicar la siguiente interesantísima información:

«Sr. D. Fernando Gómez Redondo.

Muy distinguido amigo: Aceptando gustosísimo la atenta y generosa invitación de usted, ahí van mis pruebas acerca de la autenticidad de la llamada Casa de Cervantes, de Valladolid.

Adquiridas ya, para fines grandiosos, las casas números 12, 14 y 16 del Rastro, y siendo la segunda de éstas la consagrada definitivamente como vivienda auténtica del famoso autor del «Quijote» en el año 1605, mi trabajo no puede tener otro valor que el de simple curiosidad bibliográfica.

Que conste así, como réplica anticipada a los que pretendan sacar partido del caso.

Y prescindiendo de los refranes y latines que ahora serían de oportunidad.

Le reitero la expresión de mi más profundo agradecimiento y ofrezco, como siempre, suyo afectísimo amigo y seguro servidor que l. b. l. m.,

RICARDO M. UNCITI.

I

Algo de historia.

Hasta el año 1797, en que D. Juan Antonio Pellicer publicó su *Vida de Cervantes*, no se había hecho público el proceso que se siguió a éste y a los suyos en Valladolid, en el año 1605, con motivo de la muerte de don Gaspar de Ezpeleta.

Este proceso reveló el lugar aproximado de la casa habitada por Cervantes, que era una de las cinco nuevas construidas por Juan de las Navas, frente al Rastro y a la puentecilla del Esgueva.

Pero ni por la tradición ni por indicio alguno, se llegó al convencimiento de cuál de aquellas había sido.

Transcurrieron, con esa incertidumbre, muchos años, hasta el memorable de 1862, en que D. José Santa María é Hita, participó al Ayuntamiento de Valladolid que había logrado averiguar que la casa habitada en esta ciudad por el inmortal Cervantes era la señalada con el número 11 (hoy 16), en el Rastro. (Libro del Ayuntamiento de Valladolid, sesión del 7 de junio de dicho año, páginas 140 y 141). Los datos reunidos por el señor Santa María consistieron en una escritura, fecha 3 de junio de 1602, ante Juan de Gamarra, en la que aparece el nombre de Juan de las Navas (ya conocido por el proceso), con motivo de la compra por éste del suelo sobre el cual edificó; otras escrituras de 1616 y 1747, ante Juan Rico y Gregorio de Velasco, respectivamente; un rólulo de los títulos de propiedad donde aparece la antedicha relación, y señala las casas entonces marcadas 9 y 11, limitándolas, y, finalmente, la resultante de un examen detenido de esas casas, junto con varias calas y con la indagación de los recuerdos de los vecinos y la compulsación de la causa formada a Cervantes en 1605, además del hallazgo de vestigios de dos cruces, una de ellas «próxima en el portal de la casa número 11 (hoy 16).»

Por todo lo expuesto, el Sr. Santa María *ahubo de convencerse que sólo esta casa podía ser y fué efectivamente la habitada por Cervantes...*

Y transcurrieron cerca de cuatro años, durante los cuales el mundo entero creyó a pies juntillas que la casa de Cervantes fué el número 16 de las cinco nuevas construidas por Juan de las Navas en el Rastro.

Sébase que el Sr. Sangrador no se hallaba convencido como el Sr. Santa María, de cuál de las dos casas, el 14 ó el 16, pudo ser la de Cervantes.

Al cabo de dichos cuatro años, ó sea en 1866, el Sr. Santa María cambió de parecer y alcanzó la seguridad de que la verdadera casa de Cervantes fué el núm. 14. Habíase para ello asesorado de «personas ilustradas» de la localidad. El cuarto de Cervantes *había sido el principal de la casa núm. 14 (9 antiguo) y la de doña Luisa de Montoya el principal de la señalada con el número 16 (11 antiguo).*

«Separadas hoy las casas—dijo el Sr. Ortega y Rubio en 1888,—descúbranse señales claras y evidentes de la puerta antigua que servía de comunicación a las dos; quedando una de aquellas como cuartos de la derecha y la otra como cuartos de la izquierda.»

En la sesión del Ayuntamiento del 23 de julio de 1866 se acordó que el arquitecto municipal procediese a la instalación de las lápidas en las casas de Cervantes, Colón y Conde Ansúrez. (Libro correspondiente, páginas 120 y 121.) Además de la lápida actual, con el busto del inmortal autor, se colocó la siguiente inscripción: «Aquí vivió Cervantes.»

D. Mariano Pérez Minguéz, en su discurso del 25 de diciembre de 1875, leído al inaugurar la Sociedad titulada La Casa de Cervantes, que tenía su domicilio en el número 14, ó sea en el de la lápida y la inscripción, dijo lo siguiente:

«Sabéis todos que en la noche del 27 de junio de dicho año (1605), fué herido Ezpeleta junto a la puentecilla de madera del río Esgueva, por un desconocido que huyó al oír las voces de auxilio que pedía el herido, quien con la espada desnuda en una mano, el broquel en la otra y el trabajo propio de su estado, se refugió en las casas más próximas, precisamente donde vivía doña Luisa de Montoya y Miguel de Cervantes, propias de Juan de las Navas. A los lamentos del herido accedió uno de los hijos de doña Luisa, quien no pudiendo contener la sangre, llamó a Cervantes, que se hallaba reposando, y, según dice la tradición, le lavaron y restañaron la sangre con agua del pozo que había en el portal...»

En el mismo discurso, el Sr. Pérez Minguéz dijo también: «Debajo de esta habitación (la de Cervantes y los suyos) estaba el portal con pozo y a su lado un establecimiento que llamaban La Tabernilla, que ocupaba lo que hoy es este salón.»

D. Juan Ortega y Rubio, en su folleto *Cervantes en Valladolid* (1888, imp. de los Hijos de Rodríguez, Valladolid, 4.º, 156 páginas), se propuso, especialmente, probar: 1.º que Cervantes escribió el *Quijote* en Valladolid; y 2.º que la casa en que vivió el Príncipe de los Ingenios fué señalada entonces (1888) y hoy en el Rastro con el número 14. Sirviéronle de fundamento la causa de Ezpeleta, que guarda la Real Academia Española, algunos datos de los libros de actas del Ayuntamiento de Valladolid y ciertos escritores antiguos y modernos.

El coloso cervantista D. Ramón León Minguéz, en su notable obra *Cervantes y su época* (Jerez, 1901, tomo I), aceptó, sin discusión, como verdad incontrovertible, todo cuanto habían hecho Santa María, Pérez Minguéz y Ortega, en busca de la auténtica casa de Cervantes.

Primera duda que se me ofrece, porque no también he leído el famoso proceso, cuya copia fiel guardo como oro en paño.

El portal de la casa de Cervantes pertenecía a la taberna situada debajo de la habitación ó cuarto de aquí, y este cuarto se mandaba por la puerta de la casa de doña Luisa de Montoya, que vivía en el primero de la mano izquierda.

En su consecuencia, y sin echar mano de otros curiosos detalles, en que nadie hasta ahora (1912) se ha fijado, resulta:

Que de aceptar que las dos casas números 14 y 16 modernos, son las que figuran en el *Proceso de Valladolid* (número 30, 1605), y siendo la de doña Luisa de Montoya la de la izquierda, mirando a ellas, la casa de Cervantes tendría que ser el número 16, no el 14, según reza la inscripción é indica la lápida. *La Tabernilla*, título al parecer de la taberna que existía debajo precisamente del cuarto primero, habitado por Cervantes y su familia, no figura con tal nombre en parte alguna.

RICARDO M. UNCITI.

(Se continuará.)

Folleton de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

NOCHEBUENA TRÁGICA

NOVELA DRAMÁTICA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

«Lido también...» y conocerás las de la abuela... y después desaparecerás...

—Te equivocas...; no se trata de mi egoísmo.

—Adivino lo que vas a decirme.

—Lejos de estar celosa de la que ama mi hijo, soy capaz de quererla a condición de que sea digna de él bajo todos los puntos.

—Naturalmente.

—Y digna de nosotros.

—De nosotros?

—Sin duda.

—Explicame mejor.

—Tú creías haber adivinado lo que iba a decirte...

—¿Quieres decir que la que Roberto ama no es digna de él ni de nosotros?

—Sí.

—No es ese mi parecer. Elena Loubon es una joven exquisita; sin hablar de su belleza, su gracia y las condiciones que la

adornan, puede decirse que es una criatura excepcionalmente dotada y de una inteligencia superior.

«Es instruida, tiene ideas elevadas y hasta avanzadas, que no me gustan porque en nuestra época la sociedad necesita mujeres, y mujeres de verdad, faltan. Y, por último, sin ser rica, creo que tiene lo bastante, como Roberto, para que la pareja no pase apuros.»

—Pero lo que no dices es que con esas cualidades, que seguramente aprecio tanto como tú, es la hija de Santiago Loubon, hermano de Francisco, y que es, por lo tanto, la sobrina del asesino de mi marido. Vosotros, los filósofos, dudáis, porque os perdéis en desvarios humanitarios. Haced lo que queráis. Yo no olvido. Las palabras no son nada contra los sentimientos. Mi rencor está vivo, mi corazón sangra. ¡Ella la mujer de mi hijo! ¡Imposible! ¡Nunca se realizará semejante unión con mi consentimiento, nunca!

—El amor es el poder supremo y contra él no se puede nada.

—Lucharé.

—Estás vencida de antemano.

—Esa unión sería un sacrilegio.

—Te repito que no podrás detener, en tu provecho, la obra que se realiza; el tiempo borra, destruye y reedifica, sirviéndose, a veces, de las materias más disparatadas y contrarias. Te digo, en verdad, que si Roberto ama a Elena la tomará a pesar de todo. Además, ¿por qué no la ha de tomar?

—Tu opinión está basada en un prejuicio, permíteme que te lo diga. Admitamos un

instante que es sobrina del que acusamos como asesino de Felipe. ¿En qué puede ser responsable del crimen?

—La sangre que corre por las venas del asesino corre por las tuyas.

—¡Oh mujer! Elena había nacido antes de que Francisco se hiciera asesino. Todos los Loubon, antes de Francisco, fueron honrados y hasta hubo héroes en su familia.

—Supongamos que en lugar de Elena amase a Lucette.

—¿Y qué?

—¿Me aconsejarías dejar a mi hijo tomarla por mujer, siendo la hija del asesino de su padre?

—No estamos en eso.

—Ya dudas.

—No. Si Roberto amaba sincera y profundamente a Lucette, y ésta le amaba de igual manera, pensaría que ni los prejuicios ni los esfuerzos de toda una familia prevalecerían contra un amor, que vencería todo irrisitiblemente.

—¿Me sublevas!

—Es la crisis. La felicidad de Roberto y las caricias de tus nietos te curarán ese mal. Dejemos de filosofar. ¿Tienes algún nuevo motivo para creer que Roberto busca a Elena?

—Debe estar con ella en este momento.

—¿A esta hora?

—Sí.

—¿Cómo?

—Sé que ha enviado esta mañana un billete a casa de Santiago Loubon; después de comer me ha dejado, como te he dicho, a pretexto de que tenía que escribir unas

cartas. He esperado, he acechado y le he visto salir. Quedó un momento en el jardín, observando a su alrededor, y cuando se creyó seguro de que nadie le espiaba penetró bruscamente en el parque, dirigiéndose al sitio que te enseñé el otro día.

—¡Bajaste a tu vez y le seguiste?

—No, habría sufrido viéndolos juntos, diciéndose palabras de amor.

—Entonces, ¿qué hiciste?

—Subí a su cuarto y me encerré en él.

—¿Qué idea! ¿Y con qué objeto?

—Me parecía que revivía en aquellos días, en que tanto sufría cuando estaba lejos; le veía niño, joven, tan hermoso, tan tierno y tan carifoso.

—¡Pobre Ana!

—Desde que estoy viuda es toda mi vida, y desgraciadamente será ya de otra.

—El amor que le consagre no disminuirá en nada el que tenga por ti.

—Pero yo soy toda de él.

—Después de haber sido toda de tu marido.

—Eres implacable.

—¿No es verdad?

—Es verdad, tienes razón; soy egoísta; ¡pero sufro! ¡Ah, déjame que me queje, déjame que llore!

La señora Duroc se calló y sollozó.

—Los jóvenes son también egoístas—dijo el doctor intencionadamente.—Ten cuidado de que Roberto no se asombre y se indigne quizá, convenciéndose de que el alba de su dicha te entristece y te desespera.

—Esa es la situación tal cual me la he representado. Tú lo has dicho con una pa-

labra. En adelante no habrá comunión entre mi hijo y yo, que no tenía secretos para él, ni él para mí. Podré perderle, lo has dicho. Se extrañaría y se indignaría—son tus palabras—si yo empaño con mis lágrimas la alegría que tenga por ella.

—Te he hablado así, querida Ana, con una brutalidad buscada y calculada, para obligarte a reaccionar contra tu egoísmo, confesado por ti misma.

«Si quieres que Roberto siga siendo hijo terno y confiado, como era antes, es preciso que no interpongas para con él tus derechos más que por causa justa y no oponer tu voluntad a la suya más que cuando intente transgír con sus deberes.»

«Si obras de otro modo, seguramente no perderás su cariño, porque sabe lo que te debe y no es hombre para olvidarlo; pero conoce también sus derechos y le eres capaz de hacerlos prevalecer si es necesario, respetuosamente, no hay que decirlo aun contra ti misma.»

—¡Es mucha verdad! Estoy condenada; mi reinado ha acabado y tengo que abdicar.

—No, pobre mujer, madre aflijida, te engañas! Reflexiona: tú no tenías más que un objeto, y vas ahora a tener dos.

—¿Dos?

—Sí, sí, dos.

Y tiernamente, alegremente y gravemente, todo a la vez, el doctor añadió:

—Conozco esto: es la crisis; esto no es nada y pasará. Cosa extraña: en general, y salvo raras excepciones, los padres en este caso sufren más con el matrimonio de sus hijos, y las madres, sobre todo, se

ALCANCE POLITICO

El Sr. Canalejas trasladó desde Palacio a la Gobernación para enterarse de las noticias llegadas de provincias. El ministro le dijo que no ocurría en ninguna de ellas novedad alguna digna de mención.

A las una y media de la tarde recibió el señor Canalejas a los periodistas. Les dijo que en el Consejo de ayer, el Gobierno se ocupó en primer término de presupuestos y créditos extraordinarios.

El doctor Moliner ha dirigido al presidente de la Federación Nacional Escolar la siguiente carta: «Señor presidente de la Federación Nacional Escolar. Muy señor mío de mi mayor consideración: Tengo el gusto de remitirle unos ejemplares de la Memoria que leí en el segundo Congreso Internacional Español de la Tuberculosis, celebrado este verano en San Sebastián, defendiendo el mensaje que a dicho Congreso elevaron las Sociedades obreras de Valencia en demanda de su valioso voto a favor de las conclusiones aprobadas en la Asamblea Conjuntiva de maestros, estudiantes y obreros que se celebró el 17 del pasado marzo en el Círculo de la Unión Mercantil de esta corte.

En espera de su contestación, se ofrece de usted su afectísimo amigo y seguro servidor, q. b. s. m.» En igual sentido ha escrito a D. Emilio Zurano, presidente del Círculo de la Unión Mercantil de esta corte, que formó parte de la Asamblea Conjuntiva que se celebró el 17 de mayo pasado, en los salones de dicha Sociedad.

El pensamiento del doctor Moliner es, según nos dice, organizar una segunda Asamblea, para la que ya cuenta con la adhesión entusiasta de la Junta de delegados de la Asociación Nacional del Magisterio, y espera conseguir la de las entidades populares, a cuyos Comités ha escrito, según dijimos ayer.

Después de oír las tres misas de rúbrica en el oratorio del palacio de la Cuesta de la Vega, irán hoy al Escorial SS. AA. el Infante D. Fernando y los Príncipes de Baviera, acompañados de los señores marqués de Zarco, Pulido y Pastor, a oír otras tres ante la sepultura provisional de S. A. la Infanta doña María Teresa.

Un error de interpretación nos hizo decir en anteriores ediciones, con referencia a un telefonema de Alicante, que, recorriendo el puerto, un automóvil cayó al mar, pereciendo las nueve personas que le ocupaban. Debemos rectificar, y lo hacemos, para decir que el despacho en cuestión habla de que dichas personas no se habían ahogado; decía: «in ahogándose», y la confusión de esta palabra determinó el error.

menzado a colocarse ayer la valla para el inmediato derribo de la primera y más importante casa del llamado «Tapón del Rastro», que tanta falta hace hacerlo saltar ya, ó sea la casa núm. 2 de la antigua calle de San Dámaso.

ESCUELAS Y SANATORIOS

El doctor Moliner ha dirigido al presidente de la Federación Nacional Escolar la siguiente carta: «Señor presidente de la Federación Nacional Escolar. Muy señor mío de mi mayor consideración: Tengo el gusto de remitirle unos ejemplares de la Memoria que leí en el segundo Congreso Internacional Español de la Tuberculosis, celebrado este verano en San Sebastián, defendiendo el mensaje que a dicho Congreso elevaron las Sociedades obreras de Valencia en demanda de su valioso voto a favor de las conclusiones aprobadas en la Asamblea Conjuntiva de maestros, estudiantes y obreros que se celebró el 17 del pasado marzo en el Círculo de la Unión Mercantil de esta corte.

En espera de su contestación, se ofrece de usted su afectísimo amigo y seguro servidor, q. b. s. m.» En igual sentido ha escrito a D. Emilio Zurano, presidente del Círculo de la Unión Mercantil de esta corte, que formó parte de la Asamblea Conjuntiva que se celebró el 17 de mayo pasado, en los salones de dicha Sociedad.

El pensamiento del doctor Moliner es, según nos dice, organizar una segunda Asamblea, para la que ya cuenta con la adhesión entusiasta de la Junta de delegados de la Asociación Nacional del Magisterio, y espera conseguir la de las entidades populares, a cuyos Comités ha escrito, según dijimos ayer.

NOTICIAS GENERALES

Después de oír las tres misas de rúbrica en el oratorio del palacio de la Cuesta de la Vega, irán hoy al Escorial SS. AA. el Infante D. Fernando y los Príncipes de Baviera, acompañados de los señores marqués de Zarco, Pulido y Pastor, a oír otras tres ante la sepultura provisional de S. A. la Infanta doña María Teresa.

PROBAD LOS CHORIZOS Trevijano

El que los prueba los prefiere a todos. Recientemente establecidas en nueva casa, General Castaños, 17, 1.º, las conocidas y acreditadas modistas CALVO, tienen el gusto de ofrecerla a su distinguida clientela, con los últimos modelos adquiridos en París.

menzado a colocarse ayer la valla para el inmediato derribo de la primera y más importante casa del llamado «Tapón del Rastro», que tanta falta hace hacerlo saltar ya, ó sea la casa núm. 2 de la antigua calle de San Dámaso.

SALON REGIO

Hoy sábado se proyectará en este Cinema-Teatro la emocionante película, reconstruida, del naufragio del «Titanic», único ejemplar que existe en España y que la Empresa de este acreditado cinematógrafo ha conseguido a peso de oro.

El Centro general de Pasivos de España celebrará junta general extraordinaria el domingo 3 de noviembre, a las cinco de la tarde, en su domicilio social (Puebla, 19), para asuntos de gran interés social.

Resumen de los servicios prestados por el Gabinete Médico del barrio de Salamanca durante el mes de octubre último: En consulta pública, 830; ídem Id. de niños, 121; a domicilio y en el Gabinete, 216; casos judiciales, 14; vacunados, 24.

Hemos recibido la visita del Sr. Girón, que es el estudiante a quien se refería nuestro corresponsal en Barcelona, como acompañante del Sr. Burgaleta en la visita al Sr. Millán Astray.

DE LA EDICION DE ANOCH

Alemán preso. PARIS. Hoy, en la Exposición de Aviación, ha sido preso un alemán que copiaba a hurtadillas el modelo de un aeroplano.

Banda internacional. PARIS. Son conocidos algunos detalles de la detención de la banda internacional de ladrones de trenes.

Ejercicio de tiro. CADIZ. (Viernes, tarde.) He estado a bordo del «Carlos V» y he podido hablar con el almirante Camargo acerca de las versiones que os telegrafíé anoche.

Trabajos de conciliación. Continúa el gobernador civil en Sanlúcar, procurando solucionar el conflicto de los trabajadores de las viñas.

Los estudiantes.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Como era de esperar y estaba descontado, en la reunión celebrada por los representantes de los escolares de las Facultades de la Universidad y Escuelas especiales, se acordó dejar de acudir a clase desde el próximo lunes.

El juez del distrito de la Universidad sigue la sumaria con motivo de los sucesos del martes y miércoles en la Universidad y en la Escuela de Comercio.

BARCELONA. (Viernes, noche.) Se está celebrando en el campo de foot-ball del Club de Barcelona el primer partido entre este Club y el Real, de San Sebastián. El partido es muy empeñado.

Definitivamente se ha suspendido el XV Congreso convocado para el 9 del actual por el Comité directivo de la Unión Velocipédica española.

Esta madrugada, a primera hora, a la salida de un café-concierto de la calle de la Unión, han reñido a palos el director del semanario radical disidente Vida Radical y un redactor del mismo periódico, con dos personajes del partido radical lerrouxista.

El Sr. Ullred, que era uno de los contendientes, resultó con contusiones, de las cuales fué curado en la Casa de Socorro del distrito.

Ha llegado el Sr. Francos Rodríguez. Su llegada a Barcelona es objeto de muchos comentarios.

proyecto de depósitos francos presentado a las Cortes, a instancia del Fomento del Trabajo Nacional, haya quedado definitivamente aprobado en el Congreso.

Los catalanistas.

El diputado Sr. Corominas ha sido comisionado, y está ya ultimando la redacción, del Mensaje que se enviará a todas las entidades catalanas, dándoles cuenta del resultado de la Asamblea convocada por la Unión catalanista y celebrada la semana pasada en Tarragona.

Incendio en Bilbao

BILBAO. (Viernes, noche.) A las once de la mañana inició un formidable incendio en los talleres de Cortadi é Hijos, en Deusto. Avisados los bomberos, presentaronse allí dos brigadas, comenzando acto seguido los trabajos de extinción.

MEJILLA. (Viernes, noche.) Ayer llegó el cañonero Laya, procedente de Alhucemas, trayendo a bordo 16 indígenas de aquella costa, que tenían solicitado presentarse al capitán general para hacer protestas de adhesión a España.

Definitivamente se ha suspendido el XV Congreso convocado para el 9 del actual por el Comité directivo de la Unión Velocipédica española.

Esta madrugada, a primera hora, a la salida de un café-concierto de la calle de la Unión, han reñido a palos el director del semanario radical disidente Vida Radical y un redactor del mismo periódico, con dos personajes del partido radical lerrouxista.

Ha llegado el Sr. Francos Rodríguez. Su llegada a Barcelona es objeto de muchos comentarios.

Esta es una combinación de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos, agradable al paladar, que enriquece la sangre, alimenta al cuerpo y da la fuerza necesaria para vencer las enfermedades y la debilidad general.

ALMACEN DE TEJIDOS

Sevilla, 16 Mantas, mantones, franelas de lana y de algodón...

NOVIAS MUEBLES DE LUJO Y ECONÓMICOS

LOS MAS BONITOS Y ELEGANTES LOS ENCONTRAREIS EN LOS GRANDES ALMACENES...

CONTRA LA HUMEDAD CERESITE

HACE IMPERMEABLE LOS PISOS, PAREDES, CERRAJES...

Alfombras y Tapices

Deletrea, edredones y un completo surtido en géneros para señora y caballero...

Debilidad sexual

(Mal llamada impotencia por algunos explotadores, espermatorrea, vértigos, mareos, tristeza, irritabilidad nerviosa...

FABRICA DE HARINAS Se vende a arriendo una con instalación moderna...

AU PRINCE DE GALLES 21, GERRANO, 24, Unión casa en Madrid que fabrica...

EL DESARROLLO DEL PECHO se adquiere en muy poco tiempo, gracias al sensacional descubrimiento científico...

ACADEMIA HERREROS Preparatoria para Ingenieros y Ayudantes...

Carreras Militares Preparación por jefes y oficiales de Artillería, Grupos Militados...

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES de Pinillos, Izquierdo y C., de Cádiz.

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES De Barcelona, el 1, 10 y 27...

PARA CANARIAS, ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS De Barcelona, el 5 y 20...

LOS TIROLESES EMPRESA ANUNCIADORA ROMANONES, 7 Y 9, ENTLO.

NINGUN REMEDIO conocido hasta hoy ha obtenido tanto éxito en Francia...

DECIMO ANIVERSARIO EL SEÑOR D. ANTONIO GONZALEZ CAREAGA FALLECIÓ EL 2 DE NOVIEMBRE DE 1902 R. I. P.

Sus hijos, hijos políticos, nietos, nietos políticos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos...

SOCIEDAD NACIONAL DE CREDITO

BARQUILLO, 1. MADRID SEIS Y MEDIO POR CIENTO DE INTERES viene pagando LA NACIONAL DE CREDITO a los capitales en ella colocados...

YO LE AYUDARE A QUE SE CURE UD. MISMO DE LAS ENFERMEDADES DE LOS RIÑONES, VEJIGA Y REUMATISMO, TODO GRATIS

Yo le enviare a Ud. el Tratamiento de ensayo con Instrucciones muy Claras, y sin que le Cueste Nada, para que se Cure en su Casa



DR. T. FRANK LYNOTT 14. Dolor ó sensibilidad en los riñones. 15. Dolor ó sensibilidad en las coyunturas de los huesos...

Aquel que sufra de enfermedades de los riñones, vejiga y reumatismo puede saber sin gastar un centavo que al fin se ha encontrado el remedio único para curarlos...

ente que las enfermedades de los riñones, vejiga y reumatismo las puedo curar de una manera científica, simple y sin dolor...

Sírvase escribir su nombre completo y claro, ciudad y país, ó si gusta escriba su nombre y dirección en otro papel y adjúntelo al cupon

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIÈRE

ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1913 550 PÁGINAS DE TEXTO = MÁS DE 1.000 GRABADOS...

LA SEÑORA Doña María Monserrat Vallés y Ribot VIUDA DE LLADO HA FALLECIDO EN BARCELONA EL DIA 31 DE OCTUBRE DE 1912

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA" Analizadas por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal

LA SEÑORITA Doña María de los Angeles GÓMEZ GUTIERREZ Ha fallecido el 31 de octubre de 1912

La Correspondencia de España OCHO GRANDES PAGINAS DIARIAS SIETE EDICIONES PARA MADRID Y PROVINCIAS

33 NOVEDADES MUNDIALES nunca vistas en España, de general utilidad, prácticas.

ASMA BRONQUITIS, ENFISEMA Y TODAS OPRESIONES cura inmediata con los POLVOS Y CIGARRILLOS ESCO

ATENCION Se compra toda clase de alhajas, oro, plata, platino y zafiro...

Canarios Plautas la verdadera raza Seibert. Se ha recibido gran remesa.

CAFES Desde 4,75 hasta 8,50 pts. kilo. Mezcla Moka, Caracollillo P. Rico...

SE ALQUILA Carnicería con enseres, buen sitio y alquiler barato.

PAGO BIEN Alhajas antiguas y modernas, perlas, piedras de color...

ESTERAS PRECIOS DE FABRICA Todo MARCADO a la vista.

SE DESEA medio turno Spalco principal para los miércoles de la Princesa.

SOCIEDAD DE ANUNCIOS Se reciben para los periódicos MONTERA 19.

Gabinete dental Profesores extranjeros. Últimos adelantos.

ARRIENDO DE PASTOS Para el próximo San Miguel de 1913...

Barras doradas Para tapices, escaleras y visillos.

MONTE EN VENTA Procedente de una testamentaria, se vende uno situado en la provincia de Palencia.

RELOJITOS de oro 80 ptes., de plata 10; de metal 5...

COMPRO fina rústica 50 a 100 hect. labor, 100 a 300 monte...

LA AMUEBLADORA 85, MAYOR, 85 José Gallego. Grandes almacenes y fábrica de muebles de estilo.